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Осторожный прогноз
Минсельхоз РФ 
об итогах посевной 
и планах на экспорт

НЕПРОСТОЙ СТАРТ
Впрочем, глава главного аграрного
ведомства страны добавила, что 
в этом году уборка идет сложно, ее 
ход особенно в центральных ре-
гионах России осложняют дожди, 
из-за которых предприятия и хо-
зяйства не смогли вовремя выйти 
в поля.

– Мы убрали порядка 4 миллионов
тонн зерновых сейчас. Но по про-
шлому году у нас было гораздо 
больше, – говорила журналистам 
4 июля Оксана Лут.

Несмотря на это аграрии не отчаи-
ваются и трудятся на сборе урожая. 
Так, земледельцы Липецкой области 
к 21 июля намолотили 130 тысяч

тонн зерновых и зернобобовых 
культур. Обмолочены 25,2 тысячи 
гектаров озимый – пшеницы, горо-
ха и ячменя. 

– К сожалению, погода вмешалась 
в график уборочных работ. Дожди 
повышают влажность зерна и меша-
ют темпам уборки. Но урожайность 
с первых тысяч гектаров выше про-

В первой декаде июля российские аграрии полностью завершили яровой сев, а растениеводы южной 
части страны уже приступили к сбору урожая, а значит, можно делать первые прогнозы на убороч-
ную кампанию. Во время пресс-подхода на «Всероссийском дне поля-2025», где АгроМедиаХолдинг 
«Светич» выступил в качестве информационного партнера, министр сельского хозяйства Оксана Лут 
отметила, что Минсельхоз в этом году планирует собрать порядка 135 миллионов тонн зерна.

АКТУАЛЬНО АПКАКТУАЛЬНО АПК

Екатерина ЛОПАТИНА. Фото: mcx.gov.ru, volgograd.ru
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шлогодней – 51,5 центнера с гек-
тара, – рассказала министр сель-
ского хозяйства Липецкой области 
Екатерина Маркова.

В середине июля Татарстан при-
ступил к уборке зерновых культур. 
В этом году уборочные площади 
здесь составляют 1 миллион 276 ты-
сяч гектаров. В стадии созревания 
находится озимый рапс, площади 
которого в текущем году составля-
ют 16 тыс. га.

По данным на 18 июля на юге стра-
ны, в новых регионах и на Северном 
Кавказе обмолочено свыше 8 мил-
лионов гектаров зерновых и зер-
нобобовых культур, собрано почти 
30 миллионов тонн. Заместитель ми-
нистра сельского хозяйства Андрей 
Разин подчеркнул, что сейчас глав-
ная задача аграриев всех регионов 
России обеспечить максимальный 
сбор урожая.

ЧТО ДЕЛАТЬ С УРОЖАЕМ
Собрать урожай дело непростое, но 
вопрос в другом: что делать с зер-
ном дальше. 22 июля на совещании 
по развитию экспорта министр сель-
ского хозяйства Оксана Лут отме-
тила, что зерновая отрасль – осно-
ва продовольственной безопасно-
сти России.

– С 2016 года мы являемся лидером 
по поставкам пшеницы на мировой 
рынок, в прошедшем сезоне мы со-
хранили за собой лидерство и такая 
же задача у нас стоит на текущий се-
зон. В целом наша стратегическая 
цель сохранить лидерство по по-
ставкам пшеницы в мире. Также 
в 2024 году у нас был очередной 
новый рекорд ,мы стали лидерами 

по поставкам ячменя, в этом году 
тоже ожидаем неплохой урожай 
ячменя. Надеемся повторить этот 
рекорд, – сообщила глава Мин-
сельхоза. 

По итогам сезона 2024/2025 годов 
Россия поставила на экспорт поряд-
ка 53 миллионов тонн зерновых, из 
них 44 миллиона тонн – пшеница. 
Это несколько меньше, чем в преды-
дущем сельхозгоду. Но, по мнению 
аналитика Зернового Союза России 
Елены Тюриной, это объясняется ря-
дом факторов: снижением валовых 
сборов зерновых, ростом внутренних 
цен, например на пшеницу 4 клас-
са почти на 5% – с 13400 рублей за 
тонну в начале сезона до14 000 руб-
лей за тонну на 1 июля 2025 года.

В то же время положительным мо-
ментом развития рынка зерна, от-
мечает эксперт, стало снижение экс-
портной пошлины на пшеницу, кото-
рая на 1 июля 2024 года в долларо-
вом эквиваленте составляла $21,2 
за тонну. Со 2 июля 2025 года она 
составила $0,7 за тонну. В среднем 
размер пошлины в сезоне 2024/25 
составил $25,7 за тонну, это мини-
мальный показатель за период 
с 2021 года.

– Цены на европейскую пшеницу 
за сельхозгод снизились на 3%, до 
$230 за тонну (на 1 июля 2024 года 

– $237 за тонну). Американская пше-
ница подешевела на 3,2%, до $217 
за тонну ($224 за тонну). При этом 
цена предложения российской пше-
ницы (FOB Новороссийск) была от-
носительно стабильна – $236 за тон-
ну. Среднегодовая цена европей-
ской пшеницы составила $239 за 
тонну, американской – $232, россий-
ской – $234 за тонну, – отмечает Еле-
на Тюрина. --->
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Стоит отметить, что по данным ана-
литика Зернового Союза, квота на 
экспорт пшеницы в сезоне 2024/25, 
действовавшая в РФ с 15 февраля 
по 30 июня, выбрана на 83%, за этот 
период, по предварительным дан-
ным, экспортировано 8,8 миллиона
тонн пшеницы из общего объема 
квоты в 10,6 миллиона тонн. То есть 
невыбранными остались 1,8 мил-
лиона тонн.

Российские зерновые поставлялись 
в 108 стран мира, из них порядка
70 стран экспортировали именно
пшеницу. Крупнейшими покупателя-
ми стали Египет, на долю которого
пришлось 24,5% всего объема экс-
порта, Турция – 8,2%, Бангладеш – 
8,1%, Израиль – 5,6%, Алжир – 5,5%. 

По итогам сезона значительно вы-
росли объемы поставок пшеницы 
в страны Африки и Азии. Экспорт 
в Нигерию вырос в 3 раза, В Марок-
ко – 2,2 раза, в Анголу – 2 раза, во 
Вьетнам – на 73%, на Шри-Ланку 
в 3,3 раза. 

– Что касается текущего сезона, мы 
заложили достаточно неплохую базу 
по посевам: порядка 46 миллионов 
гектаров сейчас мы подтверждаем
по площади сева под зерновыми 
культурами. Учитывая, что у нас в це-
лом посевная прошла без каких-то 
сильных сбоев, есть, конечно, слож-
ности в погоде, в определенных ре-
гионах сильная засуха, в определен-
ных регионах нас заливает, мы не 
можем выйти на уборку, тем не ме-
нее пока мы сохраняем наш прог-
ноз – 135 миллионов тонн зерновых 
всего и из них 88,90 это пшеница – 
наша основная культура, – подчер-

кнула Оксана Лут. – С учетом всех 
принимаемых мер и хода сева, наши 
прогнозы по экспорту на текущий 
сезон, который начался с 1 июля те-
кущего года, в целом по зерновым 
мы ожидаем по сезону экспорти-
ровать 53-55 миллионов тонн, и по 
пшенице 43-44 миллиона тонн, то 
есть на уровне текущего года, с уче-
том переходящих остатков, которые 
у нас были на начало сезона. 

ОСНОВНАЯ, 
НО НЕ ПРИБЫЛЬНАЯ
Между тем, несмотря на уверения
главы Минсельхоза в том, что пше-
ница для нас основная культура, за 
счет которой сейчас выполняются
основные экспортные показатели,

для самих аграриев особенно из ре-
гионов, далеких от портов, зерновые
уже несколько сезонов подряд как 
перестали быть прибыльными куль-
турами. Земледельцы Поволжья, Ура-
ла и Сибири все чаще смотрят в сто-
рону более рентабельных зернобо-
бовых и масличных культур, потому 
что выращивание пшеницы сегод-
ня зачастую стоит дороже, чем це-
на ее продажи.

Например, в Челябинской области 
в этом году вновь увеличили посев-
ные площади под масличными куль-
турами. Так, подсолнечника посеяно 
178 тысяч гектаров, рапса – 17,8 ты-
сячи гектаров, льна – 146, 5 тысячи 
гектаров, сои – 13,6 тысячи гектаров. 
По сравнению с прошлым годом по-
севы масличных выросли на 110 ты-
сяч гектаров и составили 358,4 тыся-
чи гектаров. В региональном Мини-
стерстве сельского хозяйства объяс-
няют, что это прямое следствие ры-
ночной конъюнктуры (сегодня это са-
мые маржинальные культуры) и
планами региона на строительство 
перерабатывающих производств. На 
ПМЭФ было подписано соглашение 
с Объединением «Союзпищепром» 
о реализации нового инвестицион-
ного проекта создания маслоэкстрак-
ционного завода стоимостью 4 мил-
лиарда рублей и мощностью 700 тонн 
маслосемян в сутки. Яровых зерновых 
культур посеяно 1 миллион 168 тысяч 
гектаров, это пшеница, ячмень, овƇс, 
а также зернобобовые культуры – 
гречиха, горох, чечевица.

Губернатор Курганской области 
Вадим Шумков, говоря от итогах 
посевной кампании этого года 
и вовсе выразил недовольство хо-
зяйствами, которые в связи с низ-
кими ценами на зерно предпочли 

АКТУАЛЬНО АПКАКТУАЛЬНО АПК
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сократить посевные площади, а не 
переходить на выращивание бо-
лее маржинальных культур.

– В этом году в отдельных муници-
пальных округах не в полном объе-
ме выполнен план по посевной. 
В ряде случаев есть объективные 
причины, связанные с климатиче-
скими условиями, избыточным ко-
личеством весенних осадков и, как 
следствие, влаги в почве в ряде тер-
риторий. На некоторых полях до 
сих пор стоит вода, сеять нельзя. Но 
есть и ситуации, связанные, по мне-
нию сельхозтоваропроизводителей, 
с низкой маржинальностью зерна 
в текущих условиях, а также с бан-
кротством предприятий, ранее об-
рабатывавших эту землю. Нужно до-
полнительно поразбираться, поче-
му предприятия, которым за послед-
ние годы не раз и не два было офи-
циально рекомендовано перехо-
дить на технические культуры и вос-
станавливать животноводство, что-
бы балансировать общую структуру 
рентабельности, так ничего и не 
сделали, – написал в своем теле-
грамм-канале глава Курганской 
области.

С оглядкой на рынок провели посев-
ную и земледельцы Сибирских ре-
гионов. Так, в Красноярском крае 
яровыми культурами земледельцы
засеяли 1 миллион 274,9 тысячи гек-
таров, что составило 98,1% от плана.
Зерновые и зернобобовые заняли 
786,3 тысячи гектаров, или 95,9% от 
плана, масличные – 342,5 тысячи
гектаров, или 106,4% от плана. 

Впервые в этом году посеяли 5,5 ты-
сячи гектаров подсолнечника. Сель-
хозтоваропроизводители продолжа-
ют увеличивать площадь посева го-
роха. В этом году площадь сева этой 
культуры составила более 48 тысяч 
гектаров (в прошлом году – 45 ты-
сяч гектаров).

– В этом году в структуре посевных
площадей есть изменения. Земледель-
цы увеличили площадь овса, рапса,
сои и подсолнечника. Также увеличи-
вается посевная площадь гороха.
Это объясняется конъюнктурой рын-
ка – аграрии ориентируются на куль-
туры, на которые растет спрос, – про-
комментировал ситуацию замести-
тель министра сельского хозяйства 
Красноярского края Сергей Шекк.

Впрочем, для сибирских регионов 
ситуацию с и так небольшой рента-
бельностью зерновых осложняют 
и логистические проблемы. Регио-
ны Сибирского федерального окру-
га находятся слишком далеко от 
основных портов, что на юге, что 
на Дальнем Востоке. 

– У нас Сибирь и Дальний Восток за-
нимают особое место в развитии зер-
нового комплекса, порядка 18 мил-
лионов тонн мы собираем в двух 
макрорегионах. Мы понимаем, что 
Сибирь является для нас точкой ро-
ста по вводу земель в оборот. У нас 
в Сибири потенциал ввода земель 
в два раза уже превышает потен-
циал центральной России. Если по-
смотреть на наши показатели до
2030 года мы должны увеличить 
объем производства на 25%, это 
предполагает, что мы должны в це-
лом по России собирать порядка
170 миллионов тонн зерновых 
и экспорт зерновых должен соста-
вить 80 миллионов тонн, из них на 
Сибирь и Дальний Восток должно 
приходиться порядка 22 миллионов 
тонн. Это возможно сделать за счет 
ввода новых земель в оборот – эту 

здесь с учетом прогнозируемого 
роста у нас профицит может стать 
порядка 11-12 миллионов тонн по 
этому региону и этот объем нужно 
вывезти с территории Сибири. 

Для стимулирования вывоза зерна 
действует субсидирование желез-
нодорожных перевозок. В этом го-
ду на эти цели выделено свыше 
8 млрд рублей – больше, чем в пре-
дыдущем. Также в целях оптимиза-
ции логистики Минсельхоз совмест-
но с Минтрансом работает над пе-
реориентацией перевозок с желез-
нодорожного на внутренний вод-
ный транспорт и прорабатывает 
мультимодальные маршруты.

Для перевалки зерна в ДФО был 
построен Забайкальский зерновой 
терминал мощностью хранения до 
80 тыс. тонн и перевалки до 8 мил-
лионов тонн зерна в год. Благодаря 

АПК АКТУАЛЬНО

программу мы уже начали. Увели-
чение это предполагает рост про-
фицита. Сейчас у нас профицит по 
Сибири и Дальнему Востоку в сред-
нем в зависимости от урожая по го-
ду составляет от 5 до 8 миллионов 
тонн, то есть, например, в этом го-
ду с учетом переходящих остатков, 
у нас на 1 июля переходящих в Си-
бири было порядка 5 миллионов 
тонн, профицит в среднем по сезо-
ну составлял 7-8 миллионов тонн. 
Это то что нужно вывезти из Сибир-
ского региона, что Сибирский ре-
гион не потребляет сам. Конечно, 

удачному расположению, терминал 
станет дополнительным пунктом для 
увеличения экспорта зерна в Китай.

МЕЖДУ ТЕМ
Между тем, планы и прогнозы – сущ-
ности весьма зыбкие. Окончатель-
ные цифры экспорта станут понятны 
только когда урожай будет собран, 
а до этого момента времени еще не-
мало и кто знает, какие сюрпризы 
ждут аграриев.

С
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«Всероссийский 
день поля-2025»: 

Волгоградская область с 3 по 5 июля принимала крупнейшую
отечественную аграрную выставку – «Всероссийский день
поля-2025». Это событие уже более 20 лет объединяет фер-
меров, представителей агрохолдингов, аграрной науки и об-
разования, производителей техники, средств защиты расте-
ний и удобрений, разработчиков цифровых решений для 
АПК, отраслевые СМИ и других участников рынка. Аграрный 
МедиаХолдинг «Светич» традиционно является информаци-
онным партнером «Всероссийского дня поля».

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ

Екатерина 
ЛОПАТИНА
Фото: mcx.gov.ru,
ksh.volgograd.ru,
kirovets-ptz.com,
specagro.ru, volgograd.ru

ключевые моменты выставки
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МАСШТАБ 
МЕРОПРИЯТИЯ
В этом году выставка развернулась 
на площади более 70 га в Среднеах-
тубинском районе Волгоградской об-
ласти на базе КФХ Чердынцев. На пле-
нарном заседании «Всероссийского 
дня поля-2025» министр сельского 
хозяйства России Оксана Лут отме-
тила, что выбор места для проведе-
ния выставки в год 80-летия Победы
в Великой Отечественной войне, ока-
зался очень символичным. 

– Именно здесь, на волжской земле, 
в 1942-1943 годах решалась судьба
мира, всего человечества, судьба на-
шей общей Победы. Поколение По-
бедителей, представляющее все ре-
гионы, весь многонациональный на-
род нашего большого Отечества, вме-
сте защитили Сталинград, вместе по-
бедили фашистов в самой кровопро-
литной в мировой истории Сталин-
градской битве, выгнали врага с на-
шей родной земли и водрузили Зна-
мя Победы над поверженным фа-
шизмом в Берлине, – отметил глава 
региона Андрей Бочаров.

Сегодня Волгоградская область вхо-
дит в число регионов-лидеров стра-
ны по качеству и объемам агропро-
изводства. Одно из перспективных 
направлений для развития АПК ре-
гиона – селекционно-семеноводче-
ское. 25 семеноводческих хозяйств 
области ведут селекционную работу 
в зерновой, зернобобовой, овощной 
и крупяной группах.

Именно поэтому около четверти об-
щей площади выставки заняли де-
монстрационные посевы. Здесь со-
брали разнообразные сельскохозяй-
ственные культуры отечественной 
селекции: более 230 сортов яровых
и свыше 80 озимых, 107 сортов и ги-

бридов овощей, а также различные 
сорта картофеля и бахчевых культур. 

Со всеми достижения агропрома не 
только Волгоградской области, но 

и всей России можно было познако-
миться, посетив экспозицию выстав-
ки. Более 150 экспонентов предста-
вили сельхозтехнику и оборудова-
ние, средства защиты растений, удо-
брения, передовые агротехнологии 
и другие услуги. На выставке пред-
ставили около 300 единиц сельхоз-
техники, включая новейшие модели
тракторов, комбайнов, посевной, 
уборочной, оросительной техники 
от производителей России и дру-
жественных стран.

По информации Минсельхоза Рос-
сии, за три дня площадку посетили
85154 человека – это рекордный 
показатель для этого мероприятия. 
В рамках трехдневной деловой про-
граммы состоялось 35 конференций, 
стратегических сессий, круглых сто-
лов и семинаров, посвященных во-
просам цифровизации отрасли, под-
готовке кадров, развитию селек-
ции, генетики, агротехнологий и экс-
порта продукции АПК.

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ

БОЛЕЕ 150 ЭКСПОНЕНТОВ ВЫСТАВКИ «ВСЕРОССИЙСКИЙ 
ДЕНЬ ПОЛЯ-2025» ПРЕДСТАВИЛИ СЕЛЬХОЗТЕХНИКУ 
И ОБОРУДОВАНИЕ, СРЕДСТВА ЗАЩИТЫ РАСТЕНИЙ, 
УДОБРЕНИЯ, ПЕРЕДОВЫЕ АГРОТЕХНОЛОГИИ И ДРУГИЕ 
УСЛУГИ. НА ВЫСТАВКЕ ПРЕДСТАВИЛИ ОКОЛО 300 ЕДИНИЦ 
СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ, ВКЛЮЧАЯ НОВЕЙШИЕ МОДЕЛИ 
ТРАКТОРОВ, КОМБАЙНОВ, ПОСЕВНОЙ, УБОРОЧНОЙ, 
ОРОСИТЕЛЬНОЙ ТЕХНИКИ ОТ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ 
РОССИИ И ДРУЖЕСТВЕННЫХ СТРАН

--->
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АКЦЕНТ 
НА ЦИФРОВИЗАЦИЮ
Ключевым моментом насыщенной де-
ловой программы «Всероссийского 
дня поля-2025» стало пленарное за-
седание с участием министра сель-
ского хозяйства Российской Федера-
ции Оксаны Лут. Тема мероприятия – 

«Умное сельское хозяйство: цифро-
вые инструменты развития» – очень 
четко отражает задачи по трансфор-
мации АПК, которые необходимо ре-
шить отрасли, чтобы выполнить по-
ручение Президента страны и на-
растить к 2030 году объемы про-
изводства на четверть, а экспорт 
продукции агропрома – в полтора 

раза. Без повышения эффективно-
сти производства сделать это будет 
практически невозможно. А цифро-
вые технологии – ключевой инстру-
мент этой модернизации. 

Объективно, цифровизация – это 
реалия сегодняшнего дня, которая 
затрагивает практически все сферы
агропромышленного комплекса. 
По словам Оксаны Лут, сегодня 40% 
российских агропромышленных 
предприятий используют цифровые 
технологии и инструменты искусст-
венного интеллекта. Но сейчас нет 
четко выстроенной системы их при-
менения.

– Когда мы готовились к этой сессии, 
начали изучать эти цифровые ин-
струменты, оказалось, что никто не 
понимает системы. У нас еще очень 
мало знаний и понимания, как вы-
строить систему, как ее увидеть 
сверху, чтобы все было взаимосвя-
зано. Каждый говорит о своем, есть 
отдельные цифровые кусочки, все 
разрозненно. И мы как раз находим-
ся сейчас во времени, когда это все 
собирается в единый механизм, ко-
торый позволит достичь цели, по-
тому что пока вот оно кусочками как 
пазл, который нужно собрать. У нас 
есть чисто по систематизации в ин-
струментах цифровизации несколь-
ко дефиниций, которые нужно опре-
делить, – отметила в своем выступле-
нии глава Минсельхоза.

Оксана Лут отметила, что одной из 
центральных задач сегодня является 
цифровизация науки, которая пред-
ставляет собой базу для всех отрас-
лей АПК. Это позволит быстрее раз-
рабатывать сорта и гибриды с не-
обходимыми признаками. 

Математические модели позволят 
найти и новые подходы к плодоро-
дию почв. А этому направлению 
сейчас уделяется незаслуженно ма-
ло внимания.

– Вопросы по плодородию почв – это 
тематика, которая у нас сейчас воз-
никает. Мы, вроде бы, все научились 
производить, все производим хоро-
шо. Но дальше мы все равно упуска-
ем вопрос почв. Микробиотой почвы 

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ

В 2026 ГОДУ 
«ВСЕРОССИЙСКИЙ 
ДЕНЬ ПОЛЯ» 
ПРОЙДЕТ 
В АЛТАЙСКОМ 
КРАЕ



НИВЫ РОССИИ №06 (238) ИЮЛЬ 2025

SVETICH.INFO 
САЙТ О СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 17

мало кто занимается. Я в институты 
приезжаю, вроде, что-то показывают, 
институты что-то там делают, а даль-
ше это никуда не идет, это никому не 
интересно. Но если мы так будем де-
лать дальше, что будет с нашей по-
чвой? Над этим надо думать сейчас. 
Поэтому это тоже вопрос математи-
ческий и цифровой, как сейчас ра-
ботать с почвой, чтобы свой же биз-

нес не подвести через какое-то ко-
личество лет, – отмечает министр 
сельского хозяйства РФ. – Это тема, 
которая будет сейчас все больше 
и больше набирать обороты. Я про-
сто хочу обратить внимание: мы бу-
дем этим заниматься, и все должны 
на это настроиться. Земля – это на-
ше главное средство производства, 
его ни в коем случае нельзя поте-
рять или ухудшить. 

Среди основных цифровых инстру-
ментов для растениеводства Оксана
Лут выделила роботизированные 
системы, автопилотируемую технику 
и агродроны – все, что работает без 
участия человека. Но и тут сейчас 
есть ряд проблем, и не только тех-
нологических, но и юридических. Их 
обозначил губернатор Волгоградской 
области Андрей Бочаров:

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ

Направ-
ление 

исследо-
вания

Ускорение 
создания сортов 

и гибридов

Технологиче-
ские решения 

в области ухода за 
растениями

Технологии 
сохранения 

и повышения 
плодородия 

почвы

Создание новых 
технологий 

питания и защиты 
растений

Технологии 
получения 
растением 

необходимых 
микроэле-

ментов

Возмож-
ности 
приме-
нения 
цифро-
вых 
и матема-
тических 
инстру-
ментов

Секвенирование
и генотипирование

(чтение ДНК)

Воздушная 
и наземная 

беспилотная 
сельхоз-
техника

Аппаратно-
программные 

комплексы 
для оценки 
плодородия 

сельхозземель

Машинное зрение 
и компьютерное 

обучение 
для выявления 

вредных
объектов

Цифровая 
диагностика 

частей 
растений

Сенсоры, датчики, 
машинное зрение 

для измерения 
различных параметров, 

распознавания 
признаков растений, 

в том числе для 
фенотипирования

Элементы 
машинного 
зрения при 

выполнении 
технологиче-

ских операций

Электронные 
почвенные 

карты

Моделирование 
и прогнозирование 

развития вредителей, 
болезней сорняков

Цифровые базы 
и платформы данных 

(Big Data), 
цифровизация 
биоресурсных 

коллекций 

Системы
точного 

управления 
сельхоз-

техникой

Современная 
техника 

для почво-
обработки

Электронные карты 
распространения 

вредных объектов 
технологии больших 

данных для 
разработки новых форм 

удобрений и СЗР, 
а также их комбинаций

ИИ для подбора 
родительских 

пар, построения
моделей связи 

«генотип – 
фенотип»

Сенсоры и дат-
чики для мони-
торинга агроме-

теорологических 
процессов и уп-
равления систе-
мами регулиро-
вания полива

Интеллектуальные 
системы мониторинга 
состояния растений 

и оповещения 
о рисках

Спидбридинг 
(ускоренное 

выращивание 
в контролируемых 

условиях

Резуль-
тат

Сокращение 
селекционного цикла 
примерно в два раза

Сокращение создания 
новых форм 

удобрений и СЗР 
на 30-50%

Таблица 1. Перспективные направления для цифровизации аграрной науки (по данным Минсельхоза РФ)

--->
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– Мы не являемся консерваторами,
мы за то чтобы внедрять цифровые
сервисы. А если в ходе таких работ, 
которые проходят без участия чело-
века, что-то произойдет? Травма, 
гибель, ущерб. Кто за это будет от-
вечать? Я считаю, что параллельно
развитию цифровых технологий 

и их внедрению, в том числе беспи-
лотных систем, необходимо зани-
маться совершенствованием зако-
нодательства по этому вопросу. Кто 
будет отвечат, если что-то произой-
дет? Мы про это. К нам же сразу 
придут люди и спросят: «На каком 
основании это все сделано?». Я го-

ворю про те вопросы, на которые 
нужно отвечать. Наша территория 
и территории, где производятся
в основе своей зерновые культуры,
имеют жаркий климат, и, к сожале-
нию, в ходе сельскохозяйственных 
работ происходит всякое, в том чис-
ле возгорания и пожары. Это тоже 
факт. И все, кто находится здесь 
и последовательно работают на зем-
ле, это хорошо понимают. Как будет 
действовать техника, которая стоит
десятки, сотни, а то и миллиарды 
рублей, работающая по уборке 
того или иного поля, если произой-
дет возгорание, как она будет дей-
ствовать, как ее будут эвакуировать 
с этого поля, что там будет происхо-

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ

ПО СЛОВАМ ОКСАНЫ ЛУТ, СЕГОДНЯ 40% 
РОССИЙСКИХ АГРОПРОМЫШЛЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ ИСПОЛЬЗУЮТ ЦИФРОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ И ИНСТРУМЕНТЫ 
ИСКУССТВЕННОГО ИНТЕЛЛЕКТА. 
НО СЕЙЧАС НЕТ ЧЕТКО ВЫСТРОЕННОЙ 
СИСТЕМЫ ИХ ПРИМЕНЕНИЯ
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дить? Я понимаю, что на это требу-
ется время. Я уверен, что мы отве-
тим на эти вопросы. Поэтому являясь 
сторонником внедрения современ-
ных технологий, являясь ярым сто-
ронником развития и применения 
экономики предложения, считаю, 
что это единственная правильная 
возможность сегодняшнего дня для 
нашего этапа развития, но при этом 
я попрошу и разработчиков техни-
ки, и наших законодателей сразу 
регулировать данные вопросы. Это 
должна быть совместная, системная 
плановая работа.

Оксана Лут согласилась с тем, что 
нормативная база еще нуждается

в доработке для расширения воз-
можности применения беспилотной 
техники: от дронов до комбайнов 
и тракторов. Уже совместно с Мин-
трансом прорабатываются вопросы 
по упрощению регистрации БПЛА 
массой свыше 30 кг. Также совмест-
но с группой компаний «ЭФКО» раз-
рабатывается специальная програм-
ма, в рамках которой покупателям 
сельскохозяйственных дронов будут 
предоставлять сервисные услуги. Это 
расширит возможности применения
БПЛА фермерами и малым агробиз-
несом. Этот сервис должен быть вы-
строен по всей стране в течение бли-
жайших нескольких лет, подчеркну-
ла глава Минсельхоза. 

Использование беспилотных лета-
тельных аппаратов в агропромыш-
ленном комплексе позволит сокра-
тить затраты хозяйств. Например, 
рой дронов способен обеспечить 
дифференцированное внесение 
средств защиты растений, обраба-
тывая до 50 гектаров в час. Это по-
зволит в 4-5 раз сократить затраты 
на технику, оборудование, ресурсы 
и обработку. Экономия СЗР соста-
вит от 20% до 50%. Себестоимость 
продукции растениеводства сни-
зится на 30%. Такие данные дают 
в Минсельхозе, но, конечно, эти 
цифры обобщенные и в реально-
сти все будет зависеть от возмож-
ностей каждого конкретного хо-
зяйства и агропредприятия. 

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ

--->

К 2030 ГОДУ В СТРАНЕ ДОЛЖНО 
БЫТЬ ОТКРЫТО 18 ТЫСЯЧ АГРО-
КЛАССОВ. И ОБУЧЕНИЕ В НИХ 
ДОЛЖНО УЧИТЫВАТЬ ОТРАСЛЕВУЮ 
СПЕЦИФИКУ, ВКЛЮЧАЯ ИСПОЛЬЗУ-
ЮЩИЕСЯ В АПК ИТ-ТЕХНОЛОГИИ. 
У ШКОЛЬНИКОВ ДОЛЖНЫ БЫТЬ 
СФОРМИРОВАНЫ ЦИФРОВЫЕ 
КОМПЕТЕНЦИИ В ОБЛАСТИ РОБО-
ТОТЕХНИКИ, РАБОТЫ С ДРОНАМИ 
И СПУТНИКОВЫМИ ДАННЫМИ, 
3D-МОДЕЛИРОВАНИЯ, ЦИФРОВОГО 
ПРОЕКТИРОВАНИЯ, ДЕТИ ДОЛЖНЫ 
УМЕТЬ РАЗРАБАТЫВАТЬ ПРОСТЫЕ 
АЛГОРИТМЫ АВТОМАТИЗАЦИИ 
ПРОЦЕССОВ
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АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ

Никакая цифровизация и роботиза-
ция невозможна без качественного
программного обеспечения. Поэтому
одну из важнейших задач Минсель-
хоз видит в импортозамещении ПО.
Полностью этот процесс должен быть 
завершен к 2030 году. В России уже 
создан индустриальный центр ком-
петенций, который реализует семь 
проектов в агропромышленной сфе-
ре, три из них – именно в отрасли 
растениеводства. 

Оксана Лут анонсировала создание 
маркетплейса цифровых решений 
и сервисов – «Агропорт». Эта пло-
щадка будет собирать информацию 
обо всем существующем ПО, а также 

инструментах, которые можно бу-
дет адаптировать для нужд сельско-
го хозяйства и использовать в АПК. 
Так, в цифровой библиотеке знаний 
будут храниться отраслевые цифро-
вые нормативы и стандарты, инфор-
мационно-аналитические продукты 
отраслевых медиа, типовые архитек-
туры и технологии отраслевых ИТ-
решений, лучшие цифровые практи-
ки. Маркетплейс цифровых решений 
также поможет участникам обмени-
ваться опытом, оценить возможно-
сти получения поддержки, просчи-
тать эффективность внедрения ИТ-
решений, повысить уровень цифро-
вой грамотности за счет образова-
тельных курсов и продуктов.

КАДРЫ ДЛЯ ЦИФРОВОГО АПК
Одним из главных вопросов россий-
ского АПК все еще остается подго-
товка квалифицированных кадров. 
Особенно остро он стоит в условиях 
цифровизации отрасли. Новые ин-
струменты и технологии, естествен-
но, требуют специалистов, обладаю-
щих совершенно другими навыками, 
чем те, которые есть сейчас у работ-
ников отрасли. Подготовке кадров 
на «Всероссийском дне поля-2025» 
посвятили стратегическую и кейс-
сессию.

Министр сельского хозяйства Оксана
Лут напомнила, что Минсельхоз сей-
час выстраивает бесшовную образо-

Направление Зарубежные 
аналоги Решаемая задача Срок реали-

зации
Стоимость 
проекта

 Размер 
гранта

Доработки и внедрение 
системы управления 

сельскохозяйственным 
производством на базе 

отечественного ПО

Syngenta 
Cropwise

Повышение 
урожайности на 10%

Ноябрь 
2025 
года

670 млн 
рублей

560 млн 
рублей

Управление элеватором, 
маслоэкстрационным 
заводом и жировым 

комбинатом 

SCADA, 
Buhler, 
Curu

Сокращение объемов 
бракованной продукции 

на 70%. Увеличение 
объема выпускаемой 

продукции на 2%

Март 
2027 
года

250 млн 
рублей

200 млн 
рублей

Разработка и подготовка 
к серийному производству 
в РФ роботизированного 

комплекса агрономического 
аналиа почвы

Meropy 
sentiv

Возможность брать до 1 тыс. 
проб с разных участков земли 
и получать данные в режиме 

реального времени

Декабрь 
2028
года

276 млн 
рублей

191 млн 
рублей

Таблица 2. Проекты ИЦК «Агропромышленный комплекс» (по данным Минсельхоза РФ)
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АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ

вательную модель подготовки спе-
циалистов от школы до предприятия. 
К 2030 году в стране должно быть 
открыто 18 тысяч агроклассов. И об-
учение в них должно учитывать от-
раслевую специфику, включая ис-
пользующиеся в АПК ИТ-технологии. 
У школьников должны быть сфор-
мированы цифровые компетенции 
в области робототехники, работы 
с дронами и спутниковыми данны-
ми, 3D-моделирования, цифрового 
проектирования, дети должны уметь 
разрабатывать простые алгоритмы 
автоматизации процессов.

В вузах должны обучать работе 
в ключевых ИТ-системах отрасли
АПК и формировать ИТ-компетен-
ции широкого спектра, чтобы у вы-
пускников высших учебных заве-
дений были сформированы навы-
ки работы с большими данными, 
моделями анализа, алгоритмами 
ИИ, ERP, GIS и CRM-системами.

– Сейчас мы разрабатываем со всеми 
нашими вузами включения в програм-
му обучения информации о всех на-
ших ФГИСах, чтобы человек, который
выйдет из стен вуза, знал, что без ин-
формационных систем нельзя рабо-
тать в сельском хозяйстве, чтобы не 
было вопросов: что, как и куда на-
жимать. Это мы будем начинать уже 
с этого учебного года, – рассказала
Оксана Лут.

Кроме того. рабочие программы ву-
зов будут актуализированы с учетом 
потребностей реального бизнеса. 
В частности, предполагается увели-
чение доли практики, интеграция 
в образовательный процесс моду-
лей по работе с беспилотными си-
стемами. Также планируется синхро-
низировать программы среднего 
и высшего образования.

Отдельная образовательная зада-
ча – повышение квалификации дей-
ствующих специалистов аграрной
отрасли. Для этого в программы ДПО 
и профессиональной переподготов-
ки будут включены разделы, посвя-
щенные отработке навыков работы
с конкретными отраслевыми ИТ-
системами, применения методов 
и алгоритмов искусственного ин-
теллекта для решения определен-
ных задач, работы с данными и ряд 
других. 

ВМЕСТО ИТОГОВ
«Всероссийский день поля-2025» 
запомнится его участникам и гостям 
не только актуальной деловой про-
граммой, но и подписанными согла-
шениями о сотрудничестве, заклю-
ченными договорами на поставку
техники, оборудования, продукции 

агрохимии с выставочных павильо-
нов в сразу в хозяйства.

Запомнится он и площадками на-
учно-образовательного кластера 
«Учись», фестивалем «Волга-Дон 
Агрофест», культурной программой 
«Волгоградского подворья», где бы-
ла представлена как сельхозпро-
дукция районов региона, так и из-
делия мастеров народных промыс-
лов, культура и традиции волжской 
земли. 

Ну а в следующем году главную 
аграрную выставку страны «Все-
российский день поля-2026» 
будет принимать Алтайский край. 

ГОСТИ И УЧАСТНИКИ 
«ВСЕРОССИЙСКОГО 
ДНЯ ПОЛЯ-2025» 
МОГЛИ ПОЗНАКО-
МИТЬСЯ СО СВЕЖИМИ 
НОМЕРАМИ ФЕДЕ-
РАЛЬНОГО ЖУРНАЛА 
«НИВЫ РОССИИ».  
АГРОМЕДИАХОЛДИНГ 
«СВЕТИЧ» ЕЖЕГОДНО 
ЯВЛЯЕТСЯ ИНФОР-
МАЦИОННЫМ 
ПАРТНЕРОМ 
ВЫСТАВКИ

С
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«Агроволга-2025»: 
три дня для общения 

и демонстрации достижений АПК 

В ЧИСЛЕ ЛИДЕРОВ
За пять лет своего существования 
выставка «Агроволга-2025» стала 
визитной карточкой Республики Та-
тарстан. И это не случайно. Именно 
на этой площадке ежегодно встре-
чаются нескольких десятков стран, 
представители сотен компаний и 
тысячи человек, которым не безраз-

личен агропром. И Татарстану есть 
чем с ними поделиться. Раис респу-
блики Рустам Минниханов напом-
нил, что регион – является одним 
из лидеров сельскохозяйственного 
производства всей страны. 

– По итогам прошлого года мы вош-
ли в тройку ведущих регионов по 
объему сельхозпродукци, – отметил 
Рустам Минниханов.

Он добавил, что регион полностью 
самообеспечен всеми основны- 
ми продуктами питания. Рустам 
Минниханов также отметил, что  
«виды на урожай этого года хо- 
рошие».

– Наши аграрии вносят существен-
ный вклад в решение задач, постав-
ленных руководством нашей страны, 
по обеспечению продовольствен-
ной безопасности России. Отрадно, 
что ежегодно растет объем экспор-
та сельскохозяйственной продукции, 
произведенной в республике, – от-
метил Раис Татарстана.

Регион ежегодно наращивает объе- 
мы закупок современной техники. 
Генеральный директор Росагроли-
зинга Павел Косов на выставке от-
метил, что Татарстан занимает пер-
вое место в России по объему при-
обретенной в лизинг сельскохо- 
зяйственной техники.

Информационное агентство «Светич»
Фото: agrovolga.org, tatarstan.ru, 
mtz-tatarstan.ru, promintel-agro.ru, 
technomoscow.ru, vk.com/biofilm73, 
vk.com/tatmvodhos,  uralbiovet.ru, 
baikalsr.ru, binomagro.ru

Республика Татарстан – один из ведущих аграрных ре- 
гионов Приволжского федерального округа. Поговорить 
о достижениях АПК, обсудить текущие задачи, наме-
тить планы для будущего развития, найти новых парт- 
неров смогли участники и гости международной агро-
промышленной выставки «Агроволга-2025». Мероприя- 
тие в этом году прошло уже в пятый раз и объединило 
участников нескольких десятков стран мира на терри-
тории свыше 48 гектаров. Аграрный МедиаХолдинг 
«Светич» участвовал в «Агроволге-2025» в качестве 
информационного партнера.
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– С 2022 года мы поставили в рес-
публику более 8,3 тысяч единиц тех-
ники. Объем инвестиций в АПК бо-
лее 50 миллиардов рублей. Мы ви-
дим, как активно регион использу-
ет возможности, предоставляемые 
Росагролизингом, для обновления 
своего машинно-тракторного парка. 
Это стратегически важное направ-
ление, и мы готовы и дальше оказы-
вать всестороннюю поддержку, сель-
хозтоваропроизводителям Татарста-
на, – подчеркнул Павел Косов.

ДЕЛОВАЯ ПРОГРАММА
Обсудить успехи, проблемы и пер-
спективы агропромышленного ком-
плекса участники выставки смогли
на мероприятиях деловой програм-
мы. Она в этом году была максималь-
но насыщенной. В центре внимания –
вопросы мелиорации и ее влияние
на эффективность производства про-
дукции АПК, инструменты поддерж-
ки отрасли, увеличение прибыли 
ферм за счет автоматизации, циф-
ровая трансформация агропрома, 
перспективы молочного рынка, кор-
мопроизводство, агрострахование, 
применение беспилотных систем, 
опыт работы с агроклассами, разви-
тие агротуризма и многое другое.

В каждом из этих направлений Та-
тарстану есть чем поделиться. За-
меститель министра сельского хо-
зяйства и продовольствия республи-
ки Гелюс Баязитов, выступая на кон-
ференции по кормопроизводству –
«Эффективное управление процес-
сами», отметил, что к 2030 году ре-
гион планирует достичь объемов 
производства молока в размере 
2,6 млн тонн, мяса – около 553 ты-
сяч тонн, яиц – почти два миллиар-
да штук. --->

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ
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– Одним из резервов по увеличению 
объемов производства молока явля-
ется также строительство кормовых
центров. Кормовой центр – это новая 
технология работы, а не набор ма-
шин, – подчеркнул Гелюс Баязитов.

Кормовые центры используют инно-
вационные технологии организации 
питания сельхозживотных, которые 
позволяют существенно сократить 
расходы на корма и минимизиро-
вать человеческий фактор. Но нема-
ловажно и то, что к составлению ра-
ционов необходимо подходить, учи-
тывая научные исследования и до-
стижения. 

Успехи в кормопроизводстве напря-
мую сказываются на продуктивности 
животных. По итогам первого квар-
тала текущего года Республика Та-
тарстан производит 7,2% от общего
объема молока, производимого в 
России, и занимает первое место в 
стране по объемам производства. 

– Выставка «Агроволга-2025» явля-
ется одним из самых масштабных 
мероприятий в агропромышленном 
комплексе в целом в Российской Фе-
дерации. Очень символично, что мы 
сегодня здесь обсуждаем молоко 
и его производство в Республике Та-
тарстан. Она является номером один 
по производству молока и одним из
лидеров в переработке молочной 
продукции, – отметил генеральный
директор Национального союза про-
изводителей молока (СОЮЗМОЛОКО) 
Артем Белов.

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ
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Раис Республики Татарстан Рустам 
Минниханов подчернкул, что за по-
следние пять лет произведено более 
10 млн тонн молока, объем инвести-
ций в АПК превысил 170 млрд руб-
лей, создано более 64-х тыс. новых 
скотомест, закуплено почти 17 тысяч 
единиц сельхозтехники. Заместитель 
Премьер-министра Республики Та-
тарстан – министр сельского хо-
зяйства и продовольствия региона 
Марат Зяббаров добавил, что за те 
же пять лет в сельскохозяйственных 
организациях и крестьянских (фер-
мерских) хозяйствах производство 
молока увеличилось на 30,7%. 

Управляющий ООО «КОМОС ГРУПП», 
управляющей организации ОАО 
«Милком» Андрей Шутов сообщил 
о борьбе с фальсификатом как фак-
торе повышения спроса на молоко.

– Фальсификацией, как правило, вы-
годно заниматься предприятиям, ко-
торые активно производят молоко-
содержащие продукты с замените-
лем молочного жира – это те продук-
ты, которые могут иметь в своем со-
ставе до 50% замены молочного жи-
ра и облагаются льготной ставкой 
НДС 10% так же как и обычные мо-
лочные продукты, – отметил он. 

Андрей Шутов заявил, что для бо-
лее активного привлечения фаль-
сификаторов к налоговой ответ-
ственности и снижения экономи-

«АГРОВОЛГА-2025» ОБЪЕДИНИЛА БОЛЕЕ 
380 КОМПАНИЙ ИЗ 7 СТРАН, В ТОМ ЧИСЛЕ 
18 КОМПАНИЙ ИЗ ИРАНА И 12 КОМПАНИЙ 
ИЗ КИТАЯ. ЗА ТРИ ДНЯ ВЫСТАВКУ ПОСЕТИЛИ 
БОЛЕЕ 13 ТЫСЯЧ ЧЕЛОВЕК ИЗ 28 СТРАН 
МИРА И 81 РЕГИОНА РОССИИ

--->

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ



НИВЫ РОССИИ №06 (238) ИЮЛЬ 2025

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ 8-800-505-30-73
Все товары сертифицированы28

ческих стимулов производства 
фальсифицированной молочной 
продукции требуется увеличить 
ставку НДС с 10% до 20% на моло-
косодержащие продукты с замени-
телем молочного жира и ряд сырье-
вых компонентов для их производ-
ства, так как нет точных методов, по-
зволяющих определить процент за-
мены молочного жира в продук-
те, чем пользуются недобросовест-
ные игроки.

По его словам, молочный жир в сред-
нем в пять раз дороже, чем его расти-
тельные и другие аналоги животного 
происхождения. 

ИТОГИ ВЫСТАВКИ
«Агроволга-2025» объединила более 
380 компаний из 7 стран, в том чис-
ле 18 компаний из Ирана и 12 ком-
паний из Китая. За три дня выставку 

посетили более 13 тысяч человек из 
28 стран мира и 81 региона России.

На закрытии выставки первый заме-
ститель министра сельского хозяйства 
и продовольствия Республики Татар-
стан Ленар Гарипов отметил, что 
в рамках деловой программы состоя-
лись две масштабные конференции: 
международная научная конферен-
ция по селекции, растениеводству 
и агробиотехнологиям, организован-

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ 8-800-505-30-73
Все товары сертифицированы28

АГРОМЕДИАХОЛДИНГ 
«СВЕТИЧ» ЕЖЕГОДНО 
УЧАСТВУЕТ В ВЫСТАВКЕ 
«АГРОВОЛГА» В КАЧЕСТВЕ 
ИНФОРМАЦИОННОГО 
ПАРТНЕРА. УЧАСТНИКИ 
ВЫСТАВКИ ПОЛУЧАЮТ 
СВЕЖИЕ НОМЕРА 
ФЕДЕРАЛЬНОГО ЖУРНАЛА 
«НИВЫ РОССИИ»

АГРАРНЫЕ ВЫСТАВКИ
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В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ ВЫСТАВКИ «АГРОВОЛГА-2025» 
В ЭТОМ ГОДУ БЫЛИ ВОПРОСЫ МЕЛИОРАЦИИ И ЕЕ ВЛИЯНИЕ
НА ЭФФЕКТИВНОСТЬ ПРОИЗВОДСТВА ПРОДУКЦИИ АПК, 
ИНСТРУМЕНТЫ ПОДДЕРЖКИ ОТРАСЛИ, УВЕЛИЧЕНИЕ ПРИБЫЛИ 
ФЕРМ ЗА СЧЕТ АВТОМАТИЗАЦИИ, ЦИФРОВАЯ ТРАНСФОРМАЦИЯ 
АГРОПРОМА, ПЕРСПЕКТИВЫ МОЛОЧНОГО РЫНКА, 
КОРМОПРОИЗВОДСТВО, АГРОСТРАХОВАНИЕ, ПРИМЕНЕНИЕ 
БЕСПИЛОТНЫХ СИСТЕМ, ОПЫТ РАБОТЫ С АГРОКЛАССАМИ, 
РАЗВИТИЕ АГРОТУРИЗМА И МНОГОЕ ДРУГОЕ

ная ТатНИИСХ ФИЦ КазНЦ РАН,  
и специализированная конферен- 
ция по кормопроизводству, прове-
дƇнная Национальным союзом про-
изводителей молока.

– Эти мероприятия задали профес- 
сиональную повестку, объединив 
учƇных, аграриев и экспертов для 
обсуждения перспектив развития 
отрасли. Благодарю всех за вклад  
в выставку, за интерес, за участие, – 
отметил он.

В рамках выставки состоялись  
Республиканский конкурс «Краса 
Агроволги», чемпионат по профес-
сиональному вождению на газомо-
торных тракторах Беларус «МТЗ – 
ШОУ», а также Международный  
турнир по обрезке копыт КРС  
и многое другое.

В ходе «Агроволги-2025» были под-
писаны соглашения о сотрудничестве, 
в том числе сегодня о научно-техни- 
ческом сотрудничестве в области сбо- 
ра, изучения, сохранения и исполь-

зования генетических ресурсов рас-
тений между ТатНИИСХ ФИЦ КазНЦ 
РАН и Северо-Западным универси-
тетом сельскохозяйственных и ле-
сохозяйственных наук и технологий 
Китайской Народной Республики.

И в целом выставка задала аграри-
ям настрой на предстоящую убороч-
ную кампанию и показала, что у от-
расли АПК есть еще немало направ-
лений и ресурсов для дальнейшего 
развития.

С
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ФЕДЕРАЛЬНЫЙ АГРАРНЫЙ ЖУРНАЛ



НИВЫ РОССИИ №06 (238) ИЮЛЬ 2025

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ 8-800-505-30-73
Все товары сертифицированы32

Философ поля

В России в этом году отмечается 
130-летие со дня рождения известного 
полевода, Почетного академика ВАСХ-
НИЛ, дважды Героя Социалистического 
Труда Терентия Семеновича Маль-
цева. Торжества проходят в Курган-
ской области, где родился и всю свою 
жизнь трудился выдающийся аграрий. 
31 июля на базе Курганского госу-
дарственного университета пройдет 
международная научно-практическая 
конференция, с участием Российской 
Академии Наук и крупнейших ученых 
отрасли из других стран. 31 июля – 
1 августа в рамках торжеств состоится 
Одиннадцатая окружная выставка-
форум «День Уральского поля-2025». 
Оператором и организатором меро-
приятия является Выставочная компа-
ния «Светич». Как Терентий Семено-
вич, полевод-ученый, шел к созданию 
новой почвосберегающей системы  
земледелия, какие трудности прихо-
дилось преодолевать на этом пути 
и каково значение его открытия, 
в нашем материале.

Текст: А.М. СМЕТАНИН, друг и соратник Т.С. Мальцева
Фото: Терентий Мальцев. Фотоальбом - Курган: Светич, 2015

10 ноября 1985 года в Кургане со-
стоялось чествование Т.С. Мальце-
ва по случаю его 90-летия. В привет-
ственном слове один учƇный, пере-
фразируя слова В.И. Ленина о Льве 
Николаевиче Толстом (до этого гра-
фа не было мужика в русской лите-
ратуре), сказал: «До этого мужика 
не было философа в нашем земле-
делии». Кто он, полевод Терентий 
Мальцев? Хлебороб? Ученый? Го-

сударственный деятель? Сам-то Те-
рентий Семенович Мальцев гово-
рил о себе без рисовки: «Как я был 
мужиком, так мужиком и остался, 
но мужиком грамотным». 

В личности Терентия Семеновича 
Мальцева сфокусировались судьба 
русского крестьянства со всеми его 
великими заслугами и трагическими 
потерями. Казалось бы, обычный кре-
стьянин, коих миллионы, всю свою 

долгую жизнь (не дожил до 100 лет 
год и три месяца), проработавший 
в далƇком колхозе, а мыслил кате-
гориями вселенского масштаба. На-
верное, удивительное сочетание кре-
стьянского опыта с редким энтузиаз-
мом и интеллектом ученого позволи-
ли Мальцеву значительно опередить 
свое время. Нелегко далась ему новая 
система землепользования, которую 
он опробовал более чем три четвер-
ти века назад.

СОБЫТИЯ  АПК
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«К своей основой цели – системе без-
отвального земледелия, по словам са-
мого Терентия Семеновича, довелось 
идти долго, преодолевая неверие 
и недоверие, даже сопротивление 
и неприязнь».

Да! Мальцев многогранен. Его «уни-
верситетское образование», позво-
ляет говорить о нашем земляке, как об 
ученом с огромным стажем и опытом 
работы на земле, о том следе, кото-
рый он на ней оставил, чтобы знани-
ем его и совершениями до сих пор 
успешно пользовались отечествен-
ные земледельцы.

Мальцева заслужено называли глав-
ным хлеборобом страны, поскольку 
его заботы, труды, поиски, открытия 
не ограничивались только полями его 
колхоза, они охватывали всю хлебо-
робскую ниву нашей страны и выхо-
дили за ее пределы.

Уже с самого начала второй полови-
ны 20 века колхоз «Заветы Ленина» 
Шадринского района Курганской об-
ласти стал настоящим местом палом-
ничества среди экскурсантов и просто 
одиночек. Интерес к работе хлебо-
роба был велик. 

Мальцев-полевод в 1930-е годы на 
полях колхоза успешно занимался 
опытнической работой, выступал в пе-
чати. Любой, кто знает историю рос-
сийского земледелия, подтвердит, что 
колхозный полевод Мальцев (один!) 
дал хлеборобам в это время конкрет-
ных научных рекомендаций больше, 
чем какой-нибудь научно-исследова-
тельский институт со всем штатом 
ученых.

В 1930-е – 1940-е годы, по утверж-
дению академика А.Н. Каштанова, 
Терентий Семенович творчески ра-
ботал над собой. Но уже тогда он сме-
ло и принципиально говорил о про-
блемах земледельческой науки и на-
ходил поддержку у практиков, он 

твердо шел к разработке своей си-
стемы земледелия. Когда Мальцев 
начинал искусство творения на по-
лях своего колхоза, многие шадрин-
ские и областные руководители ча-
сто наведывались к нему, восхища-
ясь его широкими замыслами.

Но, как и всякое новое явление, твор-
чество Мальцева не укладывалось 
в строгие рамки инструкции руково-
дящих работников. Не разобравшись 
в существе нового явления, они усма-
тривали, как им казалось, одно сла-
бое звено – поздние сроки сева – 
и сплотились против него.

И вот в областной газете «Красный 
Курган» появляется разносная ста-
тья «Не в ладах с агротехникой». 
В развязном и пренебрежительном 
тоне автор статьи метал громы и мол-
нии против «зачинщика» новой аг-
ротехники – колхоза «Заветы Ле-
нина» и его опытника Т.С. Мальцева. 
«Самонадеянность, кичливость своей 
«особой агротехникой» дошло до то-
го, что агроправила сплошь и рядом 
нарушаются. Пора руководству по-
кончить с невмешательством в дела 
колхоза и навести в нем порядок»…

Да! Обвинения в адрес Т.С. Мальцева 
страшные, лишƇнные здравого смыс-
ла. В годы Великой Отечественной 
войны Терентий Семенович трудил-
ся в тылу, выращивая хлеб для фрон-
та, продолжал сельскохозяйственные 
опыты, за что в 1946 году получил 
сталинскую премию.

Знаменитые «Мальцевские кресты 
протеста» подтверждают правоту 
Мальцева о том, что шаблоны в но-
вом направлении агротехники Зау-
ралья наносят огромный вред. И 
Мальцев садится и пишет письмо 
в ЦК партии: прошу прислать комис-
сию, потому что непонятно, как хо-
зяйствовать дальше – во имя уро-
жая работать или ради благополучия 

сводки. И обстоятельно все расска-
зал, ничего не прибавляя, не убав-
ляя…

Состояние в агротехнике области 
волновало Мальцева. Разговоры 
о его «выходке» не только не умол-
кали, а становились все упорнее 
и все более сердитыми. Что делать? 
Сидеть и ждать следующей весны, 
повторения той же гонки?.. Нет, мол-
чанием, пусть и упорным, зло не пе-
ресидишь, шаблон не пересилишь… 
И Терентий СемƇнович выступает обо 
всех творящихся непорядках со ста-
тьей «Против шаблона в агротехнике». 
Газета «Социалистическое земледе-
лие» публикует ее 7 января 1949 года.

А 10 января ЦК партии принял поста-
новление «О руководстве» Шадрин-
ского райкома партии Курганской об-
ласти сельским хозяйствам района, 
в котором одобрил агротехнические 
приемы, предложенные полеводом-
опытником. --->
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Идущим за Мальцевым теперь будет 
легче. Всю тяжесть борьбы он принял 
на себя, прокладывая дорогу другим. 
Итак, новое направление в агротех-
нике Зауралья взяло вверх над ша-
блоном. Терентий Семенович всегда 
был против любого шаблона, особен-
но в агротехнике.

В то самое время, когда Мальцев спо-
рил, доказывал, пересевал, выслуши-
вал суровые укоры, его, полевода-
ученого – исследователя, одолевали 
и совсем иные думы, никак не связан-
ные с этой борьбой. Мальцев шел к 
открытию. Причем, это был не обыч-
ный случай в ученом мире. Идя к от-
крытию, он хотел, чтобы его обогна-
ли, чтобы другие раньше него, сдела-
ли итоговый вывод, даже предпри-
нимал все, чтобы облегчить работу 
тем, кто услышит его призыв. 

В декабре 1948 года по просьбе 
Мальцева в ВАСХНИИЛ собрались 
ученые. Терентий Семенович обра-
тился к ним со своими сомнениями 
и исканиями. Никто из ученых тогда 
не решился поддержать его… Маль-
цев сам должен был доводить нача-
тое до конца. Именно в этот период 
он поставил под сомнение теорию 
Василия Вильямса о том, что почвен-
ное плодородие создают многолет-
ние растения, а однолетние разруша-

ют его. Мальцев подождал два ме-
сяца после московской встречи с уче-
ными. Позднее он сознается, что 
ждал: сойдет ли ему с рук выступле-
ние против авторитета Вильямса.

Он хорошо знал, что агрономическая 
наука была до того убеждена в не-
преложности теории Вильямса, что 
и мысли не допускалось о какой-ли-
бо ревизии его учения. На кафедрах 
защищались диссертации, в которых 
вслед за своим учителем обвиняли 
однолетние злаки в истощении и раз-
рушении почвы. 

В марте 1949 года Мальцев опубли-
ковал в областной газете «Красный 
Курган» статью с очень скромным 
названием: «Предположения относи-
тельно возможности ускорения и 
упрочения решения восстановления 
структуры почвы и еƇ плодородия». 
А осенью засеял впервые 500(!) га 
по непаханому полю. Дальше – боль-
ше. Выступления Мальцева на сове-
щаниях разного рода, в печати были 
подобны взрыву. Он смело восстал 
против авторитетов, не соглашался 
даже с академиком В.Р. Вильямсом, 
чья теория травопольной системы 
господствовала в стране.

В результате долгих глубоких раз-
мышлений, основываясь на собствен-
ных наблюдениях и опытах, выводы 

которых подтверждали высказыва-
ния классиков земледелия, а также 
талантливых агрономов И.Е. Овсин-
ского, Э. Фолкнера и многих других 
Мальцев  в своем колхозе отказался 
от травопольной системы земледе-
лия Вильямса.

Эти искания не остались незамечен-
ными. Решением Правительства за 
подписью И. Сталина для проведе-
ния более детальных опытов в селе 
Мальцево была создана опытная 
станция. Директором ее с 1950 года 
стал Т.С. Мальцев. Испытывать прие-
мы Мальцева начали производствен-
ники Курганской области.

Мальцевская земледельческая нау-
ка формировалась в период бурных 
событий в стране. Не прошло и го-
да как умер глава государства Ио-
сиф Сталин, а сменивший его на по-
сту Никита Хрущев круто взялся за 
подъем сельского хозяйства. Тогда-
то, в феврале 1954 года, по его ини-
циативе было принято решение про-
вести совещание передовиков-агра-
риев в Москве, чтобы самые извест-
ные из них могли поделиться свои-
ми мыслями, высказать предложения 
по отдельным направлениям сель-
хознауки. Интересно то, что в списке 
приглашенных с пометкой о выступ-
лении первой стояла фамилия Маль-
цева. Именно на этом совещании 
Мальцев рассказал о необычных ис-
пытаниях опытной станции, создан-
ной правительством. Удивление в за-
ле вызвало его заявление: «Наша 
опытная станция разрабатывает но-
вую систему земледелия».

Присутствующие в зале агрономы 
и руководители знали, что им мож-
но применять только одну систему – 
травопольную. Они также знали пе-
чальную участь тех, кто пытался на-
рушить установленные каноны. Вы-
сказал Мальцев свое мнение и в от-
ношении ученых, Министерства сель-
ского хозяйства и машиностроения. 
В качестве предложения бросил в 
зал: «Я, товарищи, думаю, что стоило 
бы нашим ученым посоветовать спу-
ститься ближе к производству, полу-
чив ученые степени, не в город идти, 
а помогать колхозам в повышении 
урожайности и улучшении земли». 
На такое предложение зал дружно 
зааплодировал, как и сам Хрущев, 
и прямо из президиума раздался его 
голос: «Товарищ Мальцев, приеду к 
вам». И слово сдержал... 

Продолжение 
статьи читайте 

на сайте 
svetich.info
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Система Мальцева – 
основа современных 

ресурсосберегающих технологий

В Курганской области, на родине 
Терентия Мальцева заветы выдаю-
щего полевода хранят до сих пор. 
Часть агропредприятий региона 
использует элементы мальцевской 
системы земледелия в своей ра-

боте до сих пор. Главный агроном 
ООО «Агро-Клевер» Сергей Мальцев, 
которому довелось работать со зна-
менитым полеводом, отмечает, что 
на предприятии в течение многих 
использовали основы мальцевской 

системы земледелия, правда, при-
способив их к современным агро-
машинам и погодным условиям.

– Технологии ушли далеко вперед, 
и разработанная Терентием Семе-
новичем Мальцевым система ми-

Новатор сельского хозяйства Терентий Семенович Мальцев всю свою жизнь посвятил нелегкому 
крестьянскому труду и разработке своей почвосберегающей безотвальной системы земледелия. 
Одни его работу критиковали. Другие восхищались, отмечали уникальность подхода Терентия Мальцева 
к вопросам земледелия, соглашались с тем, что безотвальная система земледелия позволяет повы-
сить урожайность зерновых в регионах с неблагоприятными условиями. Как бы то ни было Терентий 
Семенович является важной фигурой в истории российского сельского хозяйства, его идеи остаются 
актуальными и востребованными и сегодня.

СОБЫТИЯ  АПК
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нимальной обработки почвы пре-
терпела много изменений, но осно-
ва осталась. По сути, мальцевская 
школа земледелия включает четы-
ре принципиально важных момента: 
сроки сева, обработка почвы, нали-
чие паров и отношение к земле. Во-
преки назойливым кураторам, кото-
рые указывали начинать посевную 
уже в апреле, он раньше 15 мая не 
давал пшеницу сеять. Сейчас, прав-
да, климат изменился и сроки се-
ва нам приходится сдвигать. А вот 
что касается обработки, то тут стро-
го по Мальцеву: с осени проходим 
поля дискаторами на глубину при-
мерно 8-10 сантиметров, весной 
закрываем влагу, даем сорнякам 
взойти, потом их уничтожаем и сра-
зу сеем. У нас все орудия приспо-
соблены для безотвальной обра-
ботки почвы, в том числе и паров. 
Мальцев называл солому и расти-
тельные остатки, негодные на корм, 
важнейшим резервом органики, 
сжигать их считал расточительством. 
А вот «химии» он не признавал, тут 
мы с ним расходимся. К сожалению, 
нынче в борьбе с сорняками и бо-
лезнями растений без нее не обой-
тись, – отмечает агроном.

Идеи Т.С. Мальцева поддерживает 
и председатель СПК «Колос» Щу-
чанского муниципального округа 
Валерий Ураков. Он отмечает, что 
и сегодня идеи курганского поле-
вода помогают повышать урожай-
ность культур.

– Мальцев – первый человек, от ко-
торого я узнал, что реально получать 
урожай по 30 центнеров с гектара, 
что можно многое сделать для са-
мого села, если работать на земле 
эффективно. Я побывал на его опыт-
ной станции. И для меня тогда мно-
гое стало понятым, как, за счет че-
го и почему можно решить пробле-
мы обработки почвы, повышения 
урожайности. Благодаря Т. С. Маль-
цеву, у нас теперь есть глубокое по-
нимание того, как мы должны за-
ниматься сельским хозяйством, – 
говорит аграрий.

В КХ «Иванов и К» используют зер-
нопаровой севооборот – обязатель-
ный элемент землепользования по 
Мальцеву. Обработку почвы здесь 
также осуществляют по Мальцеву: 
неглубокое дискование сочетают 
с глубокой плоскорезной обработ-
кой, в ходу такие орудия, как куль-
тиваторы и глубокорыхлители, от-
мечает глава хозяйства.

В крестьянском (фермерском) хо-
зяйстве семьи Губановых из Лебяжь-
евского муниципального округа го-
ворят, что всегда придерживались 
мальцевских принципов земледелия, 

хотя полностью приверженцем его 
системы себя не считают. Все равно
приходится вносить свои корректи-
вы, которые учитывают современные 
особенности ведения хозяйства.

– Например, Мальцев рекомендовал 
на паровых полях глубокую вспашку 
плугом проводить раз в четыре-пять 
лет, а в остальное время – поверх-
ностную обработку почвы. Мы вооб-
ще отказались от глубокой вспашки. 
Во-первых, это затратно, во-вторых, 
при глубокой обработке семена сор-
няков тоже глубоко проникают в зем-
лю, а потом приходится опять с ними 
бороться. А при поверхностной об-
работке, которую применяем уже 
25 лет, такой сорняк как овсюг мы 
изжили полностью, – рассказывают 
в хозяйстве.

И добавляют, что главная заслуга 
мальцевской системы в том, что она 
позволяет не только сохранять, но 
и систематически увеличивать гумус 
почвы, а отвальная обработка почвы 
убивает гумусообразующие микро-
организмы. Поддержание естествен-
ного плодородия почв сегодня яв-
ляется приоритетным вектором для 
развития сельского хозяйства. На 
прошедшем недавно «Всероссийском 
дне поля-2025» министр сельского 
хозяйства Оксана Лут отметила, что 
сегодня мало кто занимается микро-
биотой почвы, а это неизбежно ве-
дет к ее истощению. 

– Земля – это наше главное средство 
производства. Его нельзя ни в коем 
случае потерять или ухудшить, – ска-
зала руководитель Минсельхоза. 

Осознанно или нет, но этот посыл 
очень тесно перекликается с тем, 

что говорил о земле Терентий 
Семенович, впрочем, он ставил 
и перед собой, и перед всеми земле-
дельцами заду куда более амбици-
озную: «Земля – главный источник 
жизни. И нам надо сделать 
этот источник неиссякаемым».

В шеститомном издании «Терентий 
Семенович Мальцев» авторы при-
водят размышления советского аг-
ронома, доктора сельскохозяйст-
венных Федора Моргуна о вкладе 
Т.С. Мальцева в почвосберегающее 
земледелие. Сам Федор Трофимович
пропагандировал почвозащитное 
земледелие. На этой основе и по-
знакомился с Мальцевым. «Много-
летние опыты полтавских ученых, 
активное внедрение почвозащитной 
бесплужной системы земледелия во 
многих наших колхозах и совхозах 
дают основания говорить о верной 
и крепкой основе исследований 
и выводов Т.С. Мальцева.

Взять, к примеру, процесс естествен-
ного образования дернины. Что здесь 
преобладает – процесс созидания или 
процесс разрушения? Где, собствен-
но, сильнее процесс разрушения, как 
не в верхнем слое, дернине? Отку-
да растения больше всего берут для 
себя пищи, как не отсюда? И в то же 
время где больше образуется потен-
циального плодородия, как не здесь? 
Значит. Здесь и происходят процес-
сы не только разрушения, а и сози-
дания. Если бы было иначе, то дер-
нина не могла бы образовываться. 
А стало быть, не могло быть и почвы 
как таковой.

В естественных условиях эти про-
цессы идут стихийно. А ведь в куль-
туре земледелия и вообще --->

СОБЫТИЯ  АПК
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в агрономической науке эти процес-
сы можно исследовать и научиться 
ими управлять. И очень прав, мне 
кажется, Т.С. Мальцев, когда гово-
рит, что огромнейшая сила природы 
не вовлекается в производство.

Новая бесплужная система обработ-
ки почвы как раз и основывается на 
способности растений прогрессивно 
увеличивать плодородие почвы, на 
создании обработкой наилучших ус-
ловий для проявления этой их спо-
собности. Иными словами, при об-
работке почвы, повинуясь примеру
природы, мы стараемся верхний 

бовать нулевую или даже полностью 
переходить на эту технологию. Впе-
чатляют и экономические показа-
тели новой системы, которая обеспе-
чивает трƇхкратную экономию то-
плива. Нулевая обработка позво-
ляет учитывать малейшие нюансы 
производства и оптимизировать его 
затратную часть. Нулевая техноло-
гия работает в абсолютно разных 
климатических условиях, на разных 
почвах. ЧернозƇмные почвы облада-
ют благоприятными агрофизически-
ми свойствами и не требуют обяза-
тельного применения интенсивных 
постоянных глубоких обрабо-

оборотов и сочетать эти способы та-
ким образом, чтобы максимально 
воспользоваться их преимущества-
ми и свести к минимуму влияние не-
достатков. Плоскорезная обработка, 
а также нулевая обеспечивают пре-
дотвращение ветровой и в опреде-
ленной мере водной эрозии. Улуч-
шается водный режим агроценозов
в засушливых условиях благодаря
уменьшению испарения влаги и уве-
личению весенних еƇ запасов за 
счет задержания снега стерней. 
Минимальная обработка снижает
процесс минерализации органиче-
ского вещества почвы. Однако ми-
нимизация обработки почвы при-
водит и к негативным явлениям. На 
первом месте усиление засорƇнно-
сти почв, более интенсивное раз-
витие болезней, что обусловлива-
ет необходимость применения пе-
стицидов, – говорит ведущий науч-
ный сотрудник отдела земледелия 
ФГБУ «Ульяновский НИИСХ» Марат 
Сабитов. 

Он добавляет, что слепо копировать 
любую систему земледелия на своих 
полях не рационально. Всегда нужно 
учитывать целый ряд факторов ти-
пы почв, засоренность полей, грану-
лометрический состав почв, их плот-
ность и так далее. Только при учете 
всех этих показателей минимализа-
ция обработки почвы обеспечивает 
сохранение влаги, повышение пло-
дородия полей, экономию средств 
и не приводит к снижению урожай-
ности возделываемых культур. Здесь 
особая роль отводится севооборо-
там, говорит ученый. Правильный 
севооборот обеспечивает прибавку 
урожая более 30 % и является кар-
касом, на который крепятся все си-
стемы: обработки почвы, удобрений, 
защиты растений – и который при 
правильной организации позволит 
полно использовать природные ре-
сурсы и перейти к природоохранно-
му землепользованию.

Система Мальцева стала основой 
современных ресурсосберегающих 
технологий, включая почвозащитное 
земледелие, что подтверждает ак-
туальность его методов в современ-
ном мире. Впрочем, подробно о зна-
чении мальцесвкой системы земле-
делия в год 130-летия со дня рож-
дения полевода подробно будут 
говорить на научно-практический 
конференции «Научное наследие 
Терентия Семеновича Мальцева 
и современное сельское хозяйство». 

слой почвы всегда держать на своем 
месте, то есть на поверхности. При 
помощи почвозащитной плоскорез-
ной техники удается сохранять в зем-
ле те самые условия, в которых рас-
тениям вообще свойственно обога-
щать почву органическим веществом. 
Высокие урожаи в течение многих 
лет на полях, где правильно приме-
няется бесплужная обработка, – луч-
шее свидетельство правоты Терентия 
Семеновича Мальцева».

Интерес к мальцевской системе 
земледелия сохраняется не только
на родине полевода, например, 
в Ульяновской области велик инте-
рес к минимальной и нулевой об-
работке почвы.

– Многие передовые агропромыш-
ленные корпорации начинают про-

ток с целью их регулирования. Поэ-
тому нет принципиальных ограни-
чений по применению технологий 
прямого посева. Исключение могут 
составить почвы с низким содержа-
нием гумуса (менее 3-3,5%), солон-
цеватые и склоновые земли. Нель-
зя применять прямой посев на не-
окультуренных, засорƇнных много-
летними сорняками землях. Безот-
вальная обработка применяется 
в таком же объƇме, как и минималь-
ная. Совершенно очевидно, что ни 
одна из существующих систем об-
работки почвы не является универ-
сальной. Каждая из них лишь в оп-
ределенных условиях проявляет 
свои как преимущества, так и недо-
статки, но знание этих условий по-
зволяет нам правильно выбрать спо-
собы обработки под культуры сево- С

СОБЫТИЯ  АПК
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Андрей Шинделов: 
«У Новосибирской области 

есть база для развития экспорта»

Новосибирская область – это край, где промышленное производство органично сочетается с развитием 
сельского хозяйства. В этом году посевная кампания для аграриев региона прошла в непростых усло-
виях – западные районы области столкнулись с трудностями из-за большого количества осадков. Но, 
тем не менее, 27 июня посевная была полностью завершена, земледельцы приступили к обработке
 посевов и заготовке кормов. Задача перед аграриями Новосибирской области стоит непростая: не только 
обеспечить потребности региона в сельхозпродукции, но и увеличить экспортный потенциал Сибири. 
В минувшем году Новосибирская область заняла первое место в Сибирском федеральном округе по 
экспорту продукции АПК, обеспечив более трети (30,8%) от общего объема агроэкспорта региона. Об 
итогах посевной кампании и экспортном потенциале региона говорим с заместителем председателя 
Правительства Новосибирской области – министром сельского хозяйства Андреем Шинделовым.

РОСТ ТЕХНИЧЕСКИХ КУЛЬТУР
В этом году Новосибирская область 
полностью завершила сев яровых 
культур 27 июня. Посевные рабо-
ты были проведены на площади 
1 млн 978 тыс. га. Большую часть из 

них – 1 млн 207 тыс. га – традици-
онно заняли зерновые и зернобобо-
вые культуры. Технические культуры
посеяли на площади 525 тыс. га, 
кормовые – 231 тыс. га, картофель 
занял 3,6 тыс. га, овощи открытого 
грунта – 0,4 тыс. га.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  АПК

Екатерина 
ЛОПАТИНА
Фото: mcx.nso.ru,
mcx.gov.ru
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– Ценовая ситуация в некоторой сте-
пени отразилась на формировании 
посевного клина 2025 года. Очень 
существенный прирост в этом году 
у нас имеется по техническим и мас-
личным культурам – порядка 57 ты-
сяч гектаров. Это прирост по рапсу, 
по подсолнечнику и по сое. Увели-
чение посевов этих культур отража-
ет стремление региона к развитию 
и расширению сельскохозяйствен-
ного производства, а также удовлет-
ворению растущего спроса на эти 
культуры как на внутреннем, так и на
внешнем рынках. Подсолнечник – 
высокорентабельная, маржиналь-
ная культура. Он успешно возделы-
вается в различных климатических 
зонах области, что свидетельствует 
об эффективности применяемых 
агротехнологий и адаптации сортов 
к местным условиям. Достаточно хо-
рошие эксперименты в прошлом 
году прошили и в центрально-вос-
точной зоне, и в южных районах на-
шей области, поэтому аграрии уже 
ориентируются на эту культуру, что-
бы получать максимальную выго-
ду, – отметил заместитель председа-
теля Правительства Новосибирской 
области – министр сельского хо-
зяйства Андрей Шинделов. 

Урожай масличных культур будет пе-
реработан в регионе, а затем частич-
но отправлен на экспорт, жмых после 
переработки рапса пойдет на корм 
сельхозживотных. 

поясняет причины изменения 
посевного клина Андрей Шин-
делов.

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ СЕЛЕКЦИЯ
Он добавил, что важным фактором 
успеха посевной кампании являет-
ся обеспеченность качественными 
семенами. Превышение плановых 
показателей по подготовке семян 
зерновых и зернобобовых культур, 
а также высокий процент сортовых 
и районированных семян гарантиру-
ют хороший потенциал урожайности. 

– Семенной материал в Новосибир-
ской области был сформирован в до-
статочном объеме. Это нас научил 
опыт прежних лет, для того чтобы ес-
ли есть неблагоприятные погодные 
условия у нас должен быть запас тех 
культур, на которые мы можем пере-
ходить где-то на технические культу-
ры, где-то на серые хлеба, чтобы вы-
полнить план сева, когда выходят аг-
ротехнические сроки из желаемых, – 
подчеркнул Андрей Шинделов.

– В Новосибирской области работает 
достаточно производительно завод 
по облущению семечки подсолнеч-
ника, и конечно, расфасовка как на 
внутреннем рынке пользуется спро-
сом, так и в экспортном направлении. 
В Татарском районе функционирует
завод мощностью более 32 тыс. тонн 
и сейчас запускается вторая фаза – 
это переработка семян рапса, чтобы 
производить масложировую продук-
цию как для внутреннего рынка, так 
и для экспорта. В этом году в планах, 
к сентябрю запустится завод по про-
изводительности примерно 300 тыс. 
тонн переработки в год по рапсу, – 

АПК  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ОСНОВНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
ЭКСПОРТА НОВОСИБИРСКОЙ 
ПРОДУКЦИИ: ЮГО-
ВОСТОЧНАЯ И СРЕДНЯЯ 
АЗИЯ, СТРАНЫ СНГ: КИТАЙ, 
КАЗАХСТАН, КИРГИЗИЯ, 
УЗБЕКИСТАН, ВЬЕТНАМ, 
ИНДИЯ, МОНГОЛИЯ, 
ЗНАЧИТЕЛЕН ЭКСПОРТ 
В ТУРЦИЮ И НА КУБУ
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Активное приобретение семян выс-
ших репродукций аграриями свиде-
тельствует о понимании важности
использования современных сортов 
и гибридов для повышения эффек-
тивности производства. Дополни-
тельно для сортосмены и сортооб-
новления в Новосибирской области 
имелось порядка 32 тысяч тонн се-
мян высших репродукций. Это тоже 
семена отечественных оригинато-
ров, семеноводческих предприятий 
и селекционных центров.

– Для проведения ярового сева было 
подготовлено 335,2 тысяч тонн семян
зерновых и зернобобовых культур, 
что превысило план на 11,3%. Агра-
рии активно использовали семена 
высших репродукций, и в семеновод-
ческих хозяйствах области остается 
достаточный запас элитных и ори-
гинальных семян. Особое внимание 
уделяется использованию семян оте-
чественной селекции, особенно по 
рапсу, подсолнечнику и кукурузе. По
сое отработали только семенами оте-
чественной селекции, по рапсу также 
достаточно большая площадь засея-
на семенами отечественного произ-
водства и по подсолнечнику также 
отрабатываем. Кукурузой тоже от-
работали почти на уровне 100% се-
менами российской селекции, – рас-
сказал Андрей Шинделов.

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО 
ПОГОДА В ПОЛЕ 
При этом посевная кампания-2025 
года проходила в непростых погод-
ных условиях. Колоссальное пере-
увлажнение почвы в Татарском, Чи-
стоозерном, Чановском районах Но-
восибирской области не могло не 
сказаться на темпе работ. 

– Я хотел бы акцентировать внима-
ние на том, что наши аграрии всег-
да найдут способ подстроиться под 
погодные условия: где-то перейти
на легковесную технику. Энергона-
сыщенные тракторы даже на спа-
ренных колесах не могут выполнять
технологический процесс, поэтому
лавировали и почвообрабатываю-
щими орудиями, переходили на лег-
ковесную технику, сельхозпредприя-

– В посевной кампании этого года 
участвовало 1160 предприятий, из 
них 333 – это организованные фор-
мы сельхозпроизводителей, осталь-
ные – крестьянско-фермерские хо-
зяйства. В пик посевной, когда мак-
симальное количество посевных 
комплексов работает, максимальные 
трудоресурсы задействованы, ново-
сибирские сельхозтоваропроизво-
дители могут обрабатывать в сутки 
от 90 тыс. га до 100 тыс. га. Это для 
нас самый благоприятный темп. Но 
в этом году погодные условия вме-
шались и темп работ снизили. Сред-
ний темп колебался от 35 тыс. га до 
50 тыс. га в сутки, – приводит нагляд-
ные цифры Андрей Шинделов. 

Тем не менее, аграрии Новосибир-
ской области смогли оперативно от-
реагировать на климатические вы-
зовы и скорректировать стратегии 
посева.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  АПК

В ПОСЕВНОЙ КАМПАНИИ 
ЭТОГО ГОДА УЧАСТВОВАЛО 
1160 ПРЕДПРИЯТИЙ, ИЗ НИХ 
333 – ЭТО ОРГАНИЗОВАННЫЕ 
ФОРМЫ СЕЛЬХОЗПРОИЗВО-
ДИТЕЛЕЙ, ОСТАЛЬНЫЕ –
КРЕСТЬЯНСКО-ФЕРМЕРСКИЕ 
ХОЗЯЙСТВА
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тия Колыванского района смогли пе-
ребросить два посевных комплекса
в Чановский район для наращива-
ния темпов посевной кампании. Да-
же при малочисленном выпадении
осадков капилярная влагоемкость 
почвы была полностью превышена.
Осадки оставались сверху и, естест-
венно, что несущей способности 
почвы уже не хватало, и в таких ус-
ловиях происходит очень пагубное 
для почвенного слоя явление – 
объемное смятие почвы, наруше-
ние ее естественной структуры. По-
том нам предстоит достаточно слож-
ный цикл восстановления почвен-
ного слоя, чтобы из этого дегради-
рованного под колесами состояния 
вернуть его в естественное состоя-
ние, – отметил заместитель предсе-
дателя Правительства Новосибир-
ской области – министр сельского 
хозяйства региона.

Впрочем, дожди аграриям не только
мешают, но и помогают. Повышенный
запас влаги в почве формирует хоро-
шую массу естественных трав к се-
нокосу, что позволит сформировать 
большой запас кормовых единиц на 
условную голову для животноводства.
По данным на 30 июня фактиче-
ский сбор готового сенажа составил
172 тыс. т, фактический сбор сена – 
6,5 тыс. т. 

Сельхозтоваропроизводители при-
ступили и к обработке посевов. 
В этом году у аграриев Новосибир-
ской области доля российских средств 
защиты растений составляет 61%, для 
сравнения в 2024 году порядка толь-
ко 40% СЗР были отечественного 
производства. 

– Проводим работу по фитосанитар-
ному мониторингу, особенно в тех 

ня, сельхозтоваропроизводители по-
тратили около 1,4 млрд рублей на 
техническое переоснащение своих 
хозяйств, было приобретено поряд-
ка 270 единиц техники, всего по пла-
нам в этом году должны приобрести 
842 единицы техники.

Сейчас техническое оснащение Но-
восибирской области оценивается
более чем в 165 л.с. на условный 
гектар. Это неплохой показатель 
по сравнению с другими региона-
ми Сибири.

– В этом году на поддержку техни-
ческого переоснащения предусмот-
рено в бюджете один миллиард 
38 млн рублей. Но уже перед по-
севной для того, чтобы у аграриев 
были на расчетных счетах средства, 
доведено субсидий по этой группе 
929 млн рублей, – говорит Андрей 
Шинделов. 

регионах, которые граничат с Рес-
публикой Казахстан. Есть взаимо-
действие с коллегами на стороне 
Казахстана, чтобы регламентиро-
вать и полностью проводить мони-
торинг на предмет возникновения 
какой-либо опасности от вредите-
лей, которые могут оказать негатив-
ное влияние на растительные мас-
сивы. Поэтому эту работу делаем 
вместе с Россельхозцентром, – до-
бавил Андрей Шинделов. 

ЦЕНА ВОПРОСА
Земледелие – отрасль, которая тре-
бует постоянных финансовых вложе-
ний в приобретение минеральных 
удобрений и средств защиты расте-
ний, семян, обновление парка сель-
скохозяйственной техники и так да-
лее. По состоянию на середину ию-

АПК  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

ПОСЕВНЫЕ РАБОТЫ В НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ 
БЫЛИ ПРОВЕДЕНЫ НА ПЛОЩАДИ 1 МЛН 978 ТЫС. ГА. 
БОЛЬШУЮ ЧАСТЬ ИЗ НИХ – 1 МЛН 207 ТЫС. ГА – 
ТРАДИЦИОННО ЗАНЯЛИ ЗЕРНОВЫЕ И ЗЕРНОБОБОВЫЕ 
КУЛЬТУРЫ. ТЕХНИЧЕСКИЕ КУЛЬТУРЫ ПОСЕЯЛИ 
НА ПЛОЩАДИ 525 ТЫС. ГА, КОРМОВЫЕ – 231 ТЫС. ГА, 
КАРТОФЕЛЬ ЗАНЯЛ 3,6 ТЫС. ГА, ОВОЩИ ОТКРЫТОГО 
ГРУНТА – 0,4 ТЫС. ГА

--->
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Он подчеркивает, что техника при-
обретается аграриями с использо-
ванием льготного кредитования, ак-
ций и предложений лизинговых ком-
паний. 

– По льготному кредитованию мы 
изучили опыт предыдущего года 
и обосновали другой лимит. Новоси-
бирская область получили по льгот-
ному кредитованию в 2025 году на 
возмещение недополученных до-
ходов для кредитных организаций 
778 млн рублей. Если в прошлом го-
ду у нас было порядка 380 млн руб-
лей, то в этом году – 778 млн руб-
лей. Сейчас остатки составляют все-
го лишь 125 млн рублей. Это гово-
рит о том, что если в прошлом го-
ду нам не хватило средств на льгот-
ное кредитование для субсидиро-
вания, то в этом году даже проведя 
посевную и сейчас уже в заготовку 
кормов у нас есть еще объем, на ко-
торый могут претендовать сельхоз-
товаропроизводители, – подчерк-
нул Андрей Шинделов. 

играет в финансовой стабильности, 
финансовой устойчивости сельхоз-
предприятий, – уверен заместитель 
председателя Правительства Новоси-
бирской области – министр сельско-
го хозяйства.

Андрей Шинделов подчеркивает, что 
с 2018 года в стоимостном выраже-
нии Новосибирская область увели-
чила экспорт в четыре с половиной 
раза, в натуральном выражении – 
в семь раз. Это говорит об увеличе-
нии и сырьевой базы и мощностей 
перерабатывающей промышленно-
сти. Сейчас задача: повысить экспорт
продуктов переработки, так смогут 
получить максимальную прибыль 
и сельхозтоваропроизводители, и пе-
рерабатывающая промышленность. Еще более полутора миллиардов 

рублей доведено до аграриев на 
производство овощей и картофеля, 
доведены и средства на содержа-
ние сельскохозяйственных и пле-
менных животных. 

САМООБЕСПЕЧЕННАЯ 
ОБЛАСТЬ
Новосибирская область полностью 
обеспечивает себя всеми необхо-
димыми продуктами АПК. Излиш-
ки отправляются на экспорт. Андрей 
Шинделов подчеркивает, что это хо-
рошая база для развития агропро-
ма региона и наращивания объе-
мов производства. 

– Если наши аграрии будут произво-
дить продукцию и у них будет сбыт, 
значит, у них будет стимул для роста 
и для развития. База для развития 
у них уже есть. Поэтому экспортная 
составляющая положительную роль 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  АПК

В ЭТОМ ГОДУ НА ПОДДЕРЖКУ 
ТЕХНИЧЕСКОГО ПЕРЕОСНА-
ЩЕНИЯ ПРЕДУСМОТРЕНО 
В БЮДЖЕТЕ ОДИН МИЛЛИ-
АРД 38 МЛН РУБЛЕЙ. НО УЖЕ 
ПЕРЕД ПОСЕВНОЙ ДЛЯ ТОГО, 
ЧТОБЫ У АГРАРИЕВ БЫЛИ НА 
РАСЧЕТНЫХ СЧЕТАХ СРЕДСТВА, 
ДОВЕДЕНО СУБСИДИЙ ПО 
ЭТОЙ ГРУППЕ 929 МЛН РУБЛЕЙ

– Новосибирская область по экспор-
ту является лидером среди регионов 
Сибирского федерального округа. 
В экспортном потенциале на нее при-
ходится более 30% от всего Сибир-
ского федерального округа. Было экс-
портировано 2198,2 тысячи тонн про-
дукции АПК, что на 20% больше, чем 
в 2023 году. Новосибирская область 
занимает 14-ю позицию в Россий-
ской Федерации по стоимостному 
выражению по экспорту продукции 
АПК. Структура экспорта у нас очень 
хорошо диверсифицирована. Мы 
работаем как с сельхозтоваропроиз-
водителями, которых мы ориентиру-
ем на экспорт, так и с трейдерами. 
Пока сохраняется тенденция, что по-
рядка 30% – это зерновые и зерно-
бобовые культуры, 30% – маслич-
ные и технические культуры. Далее 
очень хорошо набирают обороты 
в удельном весе кондитерские из-
делия, мороженое и продукция мас-
ложировой промышленности. Ни 
для кого не секрет, что заводы кото-
рые перерабатывают семена рапса,
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сти – министр сельского хозяйства 
Андрей Шинделов. 

Он отмечают, что Новосибирская об-
ласть поставляет свою продукцию 
в 55 стран мира. Основные направ-
ления: Юго-Восточная и Средняя 
Азия, страны СНГ: Китай, Казахстан, 
Киргизия, Узбекистан, Вьетнам, Ин-
дия, Монголия; значителен экспорт 
в Турцию и на Кубу. В 2024 году экс-
портеры Новосибирска расшили ли-
нейку поставляемой продукции, так, 
первые партии пшеницы были от-
правлены на Кубу и в Республику
Корея, гороха – в Индию, ячмень по-
ставили в Ливию и Иран, мороженую 
рыбу – в КНР. Появились в минув-
шем году и новые направления экс-
порта – это Египет, Бангладеш, Па-
кистан, Ирак, Бенин, Черногория, Фи-
липпины.

В планах на 2025 год у Новосибир-
ской области дальнейшее увеличе-
ние экспорта. Но их реализация бу-
дет напрямую зависеть от собран-
ного урожая. А прогнозы на него 
строить пока еще рано, все же 
Сибирь – регион непредсказуемый 
и осенние дожди могут внести свои 
коррективы в уборочную страду. 

Андрей Шинделов подчеркивает, 
что как бы ни хотелось наращивать 
экспорт, первоочередная задача 
аграриев – обеспечение внутренних 
потребностей региона. По зерновым 
и зернобобовым культурам в Ново-
сибирской области она составляет 
1 млн 800 тыс. тонн.

– Если говорить о запасах тех, кото-
рые сейчас сохраняются на элева-
торах, то до сих пор там остается 
порядка 600 тысяч тонн зернового
материала, который будет воспол-
нять потребности внутренние и внеш-
ние до начала уборки. Как правило
урожай нового уборочного сезона 
начинает поступать в последних чис-
лах июля – первых числах августа. 
Если говорить абсолютные даты, то 
по прошлому году у нас первый об-
молот пошел уже 28 июля, – пояс-
няет заместитель председателя Пра-
вительства Новосибирской обла-

АПК  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

семена подсолнечника у нас сей-
час загружены и создают достаточ-
но большой объем, который постав-
ляется на экспорт, – говорит Андрей 
Шинделов.

Ежегодно за пределы Новосибирской 
области вывозится порядка миллиона
тонн зерновых и зернобобовых куль-
тур. В 2024 году регион занял второе 
место по экспорту гречихи, второе 
место по экспорту овса, третье место
по экспорту рапса. И это все тоже
влияет на структуру севооборота, уве-
личивая клин технических и маслич-
ных культур. --->
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– Если будем приводить сухие цифры
2024 года, то по зерновым и зер-
нобобовым Новосибирская область 
намолотила в очищенном виде 
2 млн 400 тыс. тонн. Запас сущест-
венный, чтобы закрыть внутренние 
потребности, в том числе мукомоль-
ной промышленности, которая в пер-
вую очередь восполняет потребно-
сти в макаронной, кондитерской, 
хлебопекарной отрасли. Если опять 
сухие цифры приводить, то все мощ-
ности мукомольной промышленно-
сти Новосибирской области способ-
ны производить 270 тыс. тонн муки.
Это с существенным запасом, даже

Еще одна мера поддержки – ком-
пенсация затрат на сертификацию 
продукции за рубежом. От 50% до 
90% компенсируются затраты по-
ставщиков, которые вывозят сырье 
в дружественные страны. 

– Еще одна существенная мера под-
держки – это льготное кредитова-
ние. У нас все экспортеры получают
возможность получить льготные кре-
диты в требуемом объеме, чтобы вый-
ти на рынок, на закуп продукции, по-
тому что в основном наши экспор-
теры работают с сельхозтоваропро-
изводителями, а для сельхозтоваро-

объясняет заместитель председа-
теля Правительства Новосибир-
ской области – министр сельского 
хозяйства.

ПОДДЕРЖКА 
ЭКСПОРТА

– Все экспортеры имеют право поль-
зоваться мерами господдержки. Са-
мая распространенная из них – это 
компенсация транспортных расхо-
дов. Потому что если в получении 
сырья мы находимся в удачном гео-
графическом расположении, наши 

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  АПК

продукты перемола у нас тоже
идут на экспорт, мукомольные 
предприятия у нас также некото-
рую часть продуктов перемола от-
правляют на экспорт. Это тоже на-
правление растет, потому что или 
сырьем везти или в виде муки или 
другого продукта перемола направ-
лять на экспорт. В прошлом году 
потребность Новосибирской обла-
сти в муке составляла на уровне 
170 тыс.тонн, и мукомольная про-
мышленность Новосибирской об-
ласти полностью реализовала свои 
возможности. Поэтому есть очень су-
щественный запас для экспорта, – 

производителя важно сразу получить 
расчет за свою продукцию. Поэто-
му механизм льготного кредитования 
очень важен для оперативного рас-
чета с поставщиками сырья 
и для того, чтобы оперативно по-
ставить в соответствующие сроки 
в дружественную страну, которая за-
интересована в нашей продукции, – 
поясняет Андрей Шинделов. 

элеваторы и переработчики работа-
ют на полную мощность, то с точки 
зрения экспорта в дружественные 
страны, география у нас не совсем 
удачная. Мы в центре континента, 
поэтому довезти продукцию до 
основных портов – достаточно 
существенное расстояние, которое 
нужно преодолеть и поэтому госу-
дарство поддерживает экспортеров
и импортеров и компенсирует транс-
портные затраты на перевозку про-
дукции как в сырьевом виде, так 
и в переработанном виде, – расска-
зывает Андрей Шинделов.
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ФЕДЕРАЛЬНЫЙ АГРАРНЫЙ ЖУРНАЛ
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За результат – премию, 
за вредность – тушёнку

ПЕРЕМЕНЧИВАЯ 
ПОГОДА
Непростой выдалась эта посевная 
кампания для аграриев Куртамыш-
ского муниципального округа. Впро-
чем, простые, когда всƇ прошло как 
по нотам, можно пересчитать по паль-
цам. Вот в прошлом году была такая. 
А в этом началась оптимистично: и за-
пас влаги в почве хороший, и погода 
благоприятная, а потом жара и ис-
сушающий ветер превратили почву 

на полях в бетон: верхний слой по-
крылся твƇрдой коркой.

За 24 года работы в сфере сельского 
хозяйства к таким капризам приро-
ды учредитель агрофирмы «Русское 
поле» Сергей Корюкин привык.

– Возможно, в этом году не досеем 
1430 гектаров из-за отсутствия вла-
ги в почве, но это вынужденная ме-
ра, – поделился с нами своими опа-
сениями Сергей Александрович, ког-

да мы 4 июня с руководителем отдела 
сельского хозяйства  Куртамышского 
округа Еленой Корытовой побывали 
в сельхозпредприятии.

Земледельцы очень надеялись на дож-
ди, которые почему-то в этом году 
решили пролиться в восточных рай-
онах области – там посевная встала, 
потому что на многих полях до сих 
пор стоит вода, отмечается высокая 
заболоченность почв. Вот такие па-
радоксы.

Пройди бы они в Куртамышском окру-
ге, и тогда бы ещƇ не поздно было по-
сеять ячмень, чтобы земля не пусто-
вала.

Впервые за долгие годы удалось сфо-
тографировать механизаторов агро-
фирмы «Русское поле» без спешки.

Аграрии Уральского Федерального округа полностью завер-
шили посевную кампанию 2025 года. Яровой сев был прове-
ден на площади более 4,1 млн гектаров. Из них около 1,4 
млн гектаров засеяли земледельцы Курганской области. Не 
во всех муниципальных образованиях региона работа шла 
просто, сказались и климатические, и экономические факторы. 
В разгар посевной корреспондент журнала «Нивы России» 
побывал на одном из крупнейших сельхозпредприятий реги-
она – Агрофирме «Русское поле» и посмотрел, как в хозяйстве 
шла посевная.

Текст: Наталья ВАЛЯЛКИНА 
Фото автора

ОПЫТ ЛИДЕРОВ АГРОБИЗНЕСА
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Когда мы подъехали к полю «Осино-
вое болото», где на площади 100 гек-
таров сеяли ячмень, посевные ком-
плексы стояли у края поля, тут же от-
дыхали механизаторы: кто-то, присев 
на край посевного комплекса, кто-
то, спрятавшись от солнечных лучей 
в УАЗике.

Удивительно. Обычно за тружениками 
этого хозяйства приходится гнаться 
по всему полю и делать снимки чуть 
ли не на ходу. Торопятся всегда – со-
ревнуются, кто больше посеет или 
намолотит, чтобы премию жене при-
везти. И обед вроде ещƇ не скоро. 
Не поймƇм, в чƇм дело.

– Ждут, когда проведут самостоятель-
ное прикатывание посевов, – объ-
ясняет нам Сергей Александрович, – 
делаем это для того, чтобы разбить 
камни и подтянуть влагу к семенам.

Почвы здесь супесчаные, из-за жары 
и сильных ветров влаги в земле уже 
совсем не осталось. Двойная работа, 
лишние затраты, дополнительный 
расход топлива, но другого выхода 
из сложившейся ситуации руковод-
ство сельхозпредприятия не видит.

На момент нашего приезда в агро-
фирме уже засеяли 2168 гектаров 
подсолнечником, 2169 гектаров – 
горохом, 777 гектаров – льном, 4421 
гектар – пшеницей, 1015 гектаров – 
ячменƇм. И начали обработку посе-
вов, защитив уже от вредителей и бо-
лезней по 1000 гектаров подсолнеч-
ника и гороха.

Пока ещƇ радуют глаз озимые, что 
стоят высокой стеной вдоль дороги 
на Камыши. Их в хозяйстве посеяли 
на площади 210 гектаров. Культура 
хоть и рентабельная, и помогает раз-
грузить уборку, но в Куртамышском 
округе почти все хозяйства отказались 
от посева озимых. Вот тут уж точно ре-
зультат во многом зависит от погоды.

– Зима была тƇплой, снега и весенней 
влаги им хватило, посевы до поры 
до времени стояли густые, а сейчас 
из-за засухи начинают сбрасывать 
колос, – поделился Сергей Алексан-
дрович.

К началу посевной все необходимые 
мероприятия были проведены: горю-
чее и средства защиты закупили в 
полном объƇме, сэкономить при-
шлось на минеральных удобрениях, 
взяв их меньше, чем необходимо,
так как они значительно выросли 
в цене.

На поля, оставленные под пары, ско-
ро начнут вносить органику в жид-
ком виде. Процесс, конечно, очень 
интересный, но и дорогостоящий. 
Более 5 миллионов рублей потребу-
ется, чтобы перекачать в поля пере-
превший навоз со свинокомплекса.

ИНВЕСТИЦИИ В ЛЮДЕЙ 
И ТЕХНИКУ
Но как бы ни складывалась ситуация, 
в агрофирме «Русское поле» не эко-
номят на инвестициях. В этом году 
здесь строят новый зерносклад, обо-
рудуют стоянку для техники, смонти-
руют новую сушилку, установили но-
вый мощный фотосепаратор.

– Как и большинство сельхозтоваро-
производителей Курганской области 
делаем ставку на маржинальные куль-
туры – увеличиваем площади под 
масличные, бобовые, так как их мож-
но реализовать по хорошей цене. 
Сейчас их доля в севообороте состав-
ляет 42%, – продолжил разговор о де-
лах хозяйства Сергей Корюкин.

Поделился новостью, что штат сель-
хозпредприятия пополнился новыми 
кадрами. Четыре механизатора из 
Куртамыша трудятся на «Кировцах», 

один даже решил переехать в Камы-
ши. Сейчас для него готовят жильƇ. 
Программа строительства благоустро-
енного жилья на селе для своих спе-
циалистов пока приостановлена, но 
в задумках у руководства хозяйства 

– обустроить под жильƇ двухэтажное 
здание бывшей конторы.

В «Русском поле» многое делается 
для привлечения кадров: растут зар-
платы, создаются условия для ком-
фортной работы на современной вы-
сокопроизводительной технике. За 
вредные условия труда даже тушƇн-
ку выдают. Ну а главное – это стабиль-
ность в работе предприятия.

Интересуемся результатами сорев-
нований между механизаторами. По-
ка лидирует Денис Минин, он засеял 
1277(!) гектаров, немного уступает 
ему Андрей Беляшов, его результат – 
1222 гектара. Тройку лидеров замы-
кает Алексей Иванов, засеявший по-
ка 1191 гектар.

ПОСЛЕСЛОВИЕ
Во второй половине июня в окру-
ге прошли дожди, в среднем выпа-
ло 8 миллиметров осадков, а значит, 
сложились благоприятные условия 
для продолжения сева. По итогам 
посевной день на площади 10 545 
гектаров в агрофирме «Русское по-
ле» посеяны все основные культу-
ры, в том числе и озимая пшеница, 
которую уже через несколько дней 
можно будет убирать. Как и в про-
шлом году посеяна яровая пшеница 
сортов Икар и Буран, но фаворит-
кой по-прежнему остаƇтся Урало-
Сибирская. Неизменным остался и 
сорт гороха – Аксайский усатый. По-
севы агрофирмы «Русское поле» в 
середине июля были признаны луч-
шими по итогам окружного конкур-
са-осмотра посевов.

С

В ЭТОМ ГОДУ ПОСЕВНАЯ В «РУССКОМ ПОЛЕ» НАЧАЛАСЬ ОПТИМИ-
СТИЧНО: И ЗАПАС ВЛАГИ В ПОЧВЕ ХОРОШИЙ, И ПОГОДА БЛАГОПРИ-
ЯТНАЯ, А ПОТОМ ЖАРА И ИССУШАЮЩИЙ ВЕТЕР ПРЕВРАТИЛИ ПОЧВУ 
НА ПОЛЯХ В БЕТОН: ВЕРХНИЙ СЛОЙ ПОКРЫЛСЯ ТВЁРДОЙ КОРКОЙ

ОПЫТ ЛИДЕРОВ АГРОБИЗНЕСА
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Техника на складах, 
а не на полях

Что происходит с рынком 
сельхозмашиностроения

СИТУАЦИЯ НА РЫНКЕ 
СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЯ 
Период 2020-2024-х годов для от-
расли специализированного маши-
ностроения был временем динамич-
ного развития, тесного сотрудни-
чества предприятий с государством, 
образовательными учреждениями 
и конечными потребителями про-
дукции. Все это привело к увеличе-
нию объемов производства продук-
ции, увеличением отгрузок на внут-
реннем рынке, росту заработных 
плат. Но в последние годы в отрасли 

Отрасль сельскохозяйственного машиностроения
уже не первый год переживает тяжелые времена. 
Особенно остро кризис ощущается на фоне успеш-
ного развития отрасли начала 2020-х годов. О при-
чинах ситуации, состоянии сельхозмашиностроения 
на сегодняшний день и возможных путях выхода 
из кризиса говорили на конференции «Развитие про-
изводства сельскохозяйственного, строительно-до-
рожного и пищевого машиностроения России», орга-
низованной Ассоциацией «Росспецмаш». Аграрный 
МедиаХолдинг «Светич» участвовал в мероприя-
тии в качестве ассоциированного члена Ассоциации 
«Росспецмаш».

РОССИЙСКОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ

Екатерина 
ЛОПАТИНА
Фото: rosspetsmash.ru,
mcx.gov.ru
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сельскохозяйственного машино-
строения отмечается спад практи-
чески по всем направлениям. 

– Динамика спада варьируется в за-
висимости от направления. По ком-
байнам катастрофическое падение
произошло в течение одного года.
По другим машинам шло постепен-
ное падение из года в год. Конечно, 
есть производители, которые выби-
ваются из общей тенденции. Напри-
мер, компания «Колнаг» в этом го-
ду увеличила объемы производства 
культиваторов на 200%. Это звучит
очень круто, но надо понимать, что 
перед этим у них было падение 
очень большое. Сейчас эти 200% 
берутся от маленького объема про-
изводства прошлого года, то есть 
фактически они на уровне 2023 го-
да, – делится своим видением си-
туации генеральный директор АО 
«АМ-Техника» Вадим Смирнов.

Он добавляет, что это не единствен-
ный пример, когда фактически рост 
производства этого года просто ком-
пенсирует падение объемов произ-
водства 2024 года. 

Весной сельхозмашиностроители 
столкнулись с проблемой низкой по-
купательской способности аграри-
ев, которые из-за низких цен на 

РОССИЙСКОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ

Вид техники
Январь-апрель 

2024 г., шт. 2025 г., шт. Изменение, % 

Комбайны 
зерноуборочные 127 26 -80

Комбайны 
самоходные 
кормоуборочные

24 10 -58

Тракторы
сельскохо-
зяйственные

8330 4453 -47

Плуги 895 1188 +33

Сеялки 1717 1226 -29

Машины 
для внесения 
удобрений

881 545 -38

Опрыскиватели 277 286 +3

Пресс-
подборщики 1210 1238 +2

Таблица 1. Импорт отдельных видов сельхозтехники в РФ в январе-апреле 2024-
2025 годов (по данным деклараций на товары ФТС России)

Вид техники

Январь-май

2022 г., шт. 2023 г., шт. 2024 г., шт. 2025 г., шт.
Изменение 
2025/2022 

гг., %

Комбайны зерноуборочные 1576 1571 1431 566 -64

Комбайны самоходные кормоуборочные 105 135 95 58 -45

Тракторы сельскохозяйственные 2215 1703 1843 1116 -43

Почвообрабатывающая техника 6061 4484 4067 3447 -38

Посевная техника 2964 2090 1876 1850 -56

Машины для внесения удобрений 462 395 124 20 -55

Опрыскиватели 1172 818 680 531 -6

Косилки 1109 1255 1070 1040 -4

Пресс-подборщики 500 434 491 481

Таблица 2. Отгрузки отдельных видов сельскохозяйственной техники в России 
в январе-мае 2022-2025 гг. (по данным предприятий)

--->
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зерно и высокой ключевой ставки 
не видят смысла вкладывать сред-
ства в модернизацию парка техни-
ки, потому что это техперевооруже-
ние будет окупаться не один сезон. 

– Если техника дорогая, большую ее 
часть аграрии берут в лизинг, на кре-
дитные деньги, если это дорого, то 
продажа откладывается или отменя-
ется. Плюс не секрет, что многие на-
ши клиенты держат деньги на депо-
зитах, они у них есть, просто люди 
не видят смысла менять гаранти-
рованный процент на депозите на 
неизвестную перспективу, по неиз-
вестным ценам, которые будут 
на производство сельхозпродук-
ции, – перечисляет причины па-
дения объемов продаж техники 
Вадим Смирнов. 

рацию, в закупку техники, в ороше-
ние, в труд аграриев, тут уже подкра-
дываются и всякие прочие пробле-
мы в сельском хозяйстве. Следствие 
это сокращение посевных площадей, 
падение экспорта зерна. Еще один 
фактор очень важный – это экспорт-
ная пошлина на зерно, которая сби-
вает цены на внутреннем рынке 
и снижает рентабельность его про-
изводства. Принцип использования
устаревшей техники до последнего, –
перечисляет Константин Бабкин. –
Сложно обвинять наших потреби-
телей в том, что они стремятся по-
дольше поработать на технике, но 
в этих условиях можно их понять, 
но это плохо отражается на нашей 
деятельности.

При этом Президент Ассоциации 
«Росспецмаш» отмечает, что санк-
ции и уход с российского рынка
иностранных брендов, наоборот,
должны были стать для отрасли
глотком свежего воздуха, стимули-
ровать отечественные разработ-
ки, повысить объемы продаж рос-
сийской техники. Но этого не прои-
зошло. 

МЕРЫ ПОДДЕРЖКИ 
При этом в стране, на первых взгляд, 
существует немало мер поддержки 
для производителей сельскохозяй-
ственной техники. Но…не все они 
работают одинаково хорошо. Основ-

ная из них – постановление №1432. 
Ежегодно сельхозмашиностроители
просят увеличить его финансирова-
ние, чтобы она покрывала все су-
ществующие потребности, однако, 
Вадим Смирнов, подчеркивает, что 
успехом в этой борьбе можно счи-
тать уже тот факт, что уровень фи-
нансирования этой программы хо-
тя бы сохранен.

В апреле 2025 года Минпромторг 
России и госкомпания «ДОМ.РФ» за-
пустили еще одну меру поддержки –
совместную программу льготного 
лизинга сельскохозяйственной тех-
ники. Объем финансирования про-
граммы до 2030 года составляет
330 миллиардов рублей. Аграрии 
смогут приобретать на более выгод-
ных условиях тракторы, комбайны 
и прицепную технику. По плану до 
2030 года сельхозтоваропроизво-
дители обновят порядка 47 тысяч 
единиц техники, объем финансиро-
вания на ближайшие три года пре-
высит 11 миллиардов рублей. На-
сколько этот механизм будет дей-
ственным, покажет время. 

– Минпромторг считает, что эта мера 
снизит финансирование до уровня 
ставки 10-12%. По факту вопрос: бу-
дут ли лизинговые компании на та-
кой уровень выходить, – отмечает 
Вадим Смирнов.

Кроме того, финансирование ДОМ.РФ 
привязано к постановлению №719, 
с 2026 года к этому же постановле-

РОССИЙСКОЕ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ

Мера Описание 

Объем субсидии, 
млн руб.

2024 г. 2025 г.

Постановление №1432 
(с 2025 г. – Решение 
№22-64250-00658-Р)

Субсидиро-
вание скидок 

на технику
10185,6 10000,0

Постановление №1269
Субсидии на га-
рантию обрат-
ного выкупа

456,9 –

Постановление №1649 
(с 2025 г. – решение 
№22-68462-00692-Р)

Субсидии на 
НИОКР 232,9

Отбор 
еще не 
прошел

Постановление №1347 
(с 2024 г. – решение 
№24-60340-01338-З)

Субсидии на 
транспорти-

ровку
176,4 77,5

Таблица 3. Основные меры господдержки сельхозмашиностроения 
в 2024-2025 гг.  (по данным Ассоциации «Росспецмаш»)

Президент Ассоциации «Росспецмаш» 
Константин Бабкин отмечает, что не 
могло не оказать влияния на отрасль 
изменение правил распределения 
субсидий, ужесточение налоговой 
политики, постепенное возвращение 
на рынок ушедших с началом СВО 
брендов.

– Главная тема на Петербургском эко-
номическом форуме в этом году бы-
ла посвящена возвращению, услови-
ям возвращения, иностранных брен-
дов на наш рынок. Россия по-преж-
нему остается открытой для возвра-
щения иностранных поставщиков. 
Низкая рентабельность производства,
снижение покупательной способно-
сти, засуха и массовая гибель посе-
вов. Это объясняется отчасти тем, что 
люди меньше вкладывают в мелио-
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нию будет привязана и программа 
№1432. Не последнюю роль здесь 
играет переход на балльную систему.

– Это совершенно другой принцип 
и плюс нарастающее и возрастаю-
щее по годам требования по уров-
ню баллов, которые вы должны по-
лучить к определенному году. Баллы 
начисляются за конкретные компо-
ненты. Если первые годы все более-
менее себя чувствуют спокойно, то 
лет через пять у предприятий начнут-
ся проблемы, – считает Вадим Смир-
нов. – Я понимаю, почему это дела-
ет Минпромторг, потому что необ-
ходимо раскрутить эту же базу для 
нас же в том числе. Но вопрос: чьи-
ми страданиями? Если в 2028 году 
ты должен балл за какой-то компо-
нент получать, то до этого ты должен 
получить годное изделие, ты должен 
провести свои испытания, ты должен 
провести испытание на машине  
в поле. А у нас это сезон минус сра- 
зу. У тебя есть сельхозсезон, ты один 
раз испытал, что-то не пошло, даль- 
ше у тебя вопрос, что делать на сле-
дующий год. Причем чем дальше, 
тем более критичные компонен-
ты идут. 

Эксперт отмечает, что сегодня в по-
становлении №1432 участвует 51 ор- 
ганизация, из них только у 17 пред-
приятий есть хотя бы одно заключе-
ние по балльной системе. И это то- 
же проблема. И пока не очень по-
нятно, во что она выльется в следую- 
щем году. 

КАКОЙ ВЫХОД ВИДИТ 
РОССПЕЦМАШ
По итогам конференции Ассоциация 
«Росспецмаш» выпустила обраще-
ние годового общего собрания ассо-
циации в адрес Правительства Рос-
сийской Федерации, где подробно 
описала свое видение мер, которые 
необходимо предпринять для сохра-
нения отраслей специализирован-
ного машиностроения.

В частности, машиностроители про-
сят создать в стране комфортные ус-
ловия для промышленного произ-
водства; законодательно установить 

ответственность Банка России за рост 
производства и создание рабочих 
мест в экономике; переориентиро-
вать Налоговый кодекс на стимули-
рование бизнеса с помощью нало-
говых льгот, вычетов и премий; в це-
лом пересмотреть налогообложение 
энергоносителей, транспортных ус-
луг, производства сырьевых това- 
ров – это напрямую влияет на стои-
мость производства внутри страны. 
Одним из ключевых пунктов под-
держки машиностроителей долж- 
но стать снижение цен на металл,  
до уровня сопоставимого с его се- 
бестоимостью. --->
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Кроме того, обеспечить защиту ин-
тересов и инвестиций российских 
предприятий при заключении спе-
циальных инвестиционных контрак-
тов в отношении машиностроитель-
ной продукции, аналоги, эквивален-
ты, субституты и (или) альтернативы 
которой производятся на террито-
рии Российской Федерации:

– уровень локализации выпускае-
мой в рамках специальных инвести-
ционных контрактов (далее – СПИК) 
продукции в соответствии с ПП РФ 
719 по результатам 2 года реализа-
ции СПИК должен составлять не ме-
нее 30%;

– использование российского метал-
ла при выпуске продукции в рамках 
СПИК по результатам 4 года реали-
зации проекта должно достигать не 
менее 75%, за исключением типов 
и сортов металлургической продук-
ции, аналоги которой не произво-
дятся на территории Российской 
Федерации;

– каждый СПИК, заключаемый в от-
ношении конечной машинострои-
тельной продукции, должен содер-
жать требования и обязательства по 
локализации (либо использованию 
российских аналогов) узлов и компо-
нентов, ключевых для соответствую-
щего вида продукции;

– начиная с 4 года реализации СПИК, 
расторжение контракта должно быть 
невозможно без наложения штраф-
ных санкций в размере полученных 
льгот с коэффициентом 1,5;

– в случае заключения СПИК на ви-
ды машиностроительной продукции, 
на которые уже действует(-ют) СПИК, 
требования и обязательства вновь 
заключаемого контракта не долж-
ны быть ниже требований, установ-
ленных для соответствующего ка-
лендарного года, действующего(-их) 
СПИК;

– в случае, если на территории Союз-
ного Государства (Российская Фе-
дерация и Республика Беларусь) су-
ществует не менее двух производи-
телей промышленной продукции, 
которые в сумме занимают более 
50% российского рынка, заключать 
СПИКи на данную продукцию за-
прещается.

Кроме того, необходимо обеспечить 
справедливое распределение субси-
дий в отношении производителей
продукции специализированного ма-
шиностроения; разработать и утвер-
дить субсидию на производство спе-
циализированной техники с исполь-
зованием российских компонентов
первого и второго уровня; устано-
вить размер субсидии не менее 30% 
стоимости компонентов; предусмо-
треть бюджетное финансирование 

субсидии на пилотный 2026 год 
в размере не менее 2 миллиардов 
рублей.

Какие из этих предложений поддер-
жат в правительстве, покажет время. 
Пока же премьер-министр России 
Михаил Мишустин на прошедшей 
недавно в Екатеринбурге выставке 
«Иннопром-2025» заявил, что вла-
сти РФ направили дополнительные 
финансирование на проекты по из-
готовлению сельхозтехники

– Чтобы простимулировать проекты
по изготовлению узкоспециализиро-
ванных машин, направили в текущем 
году на программу субсидирования 
скидок дополнительно 10 млрд руб-
лей, – сообщил Михаил Мишустин.

Заместитель председателя аграрного
комитета Государственной Думы Юлия
Оглобина на круглом столе «Актуаль-
ные вопросы развития сельскохозяй-
ственного машиностроения в России» 
отметила, что срок службы многих 
тракторов и комбайнов в хозяйствах 
давно истек, что приводит к потере
урожая. Каждая вторая машина стар-
ше десяти лет. 

– Будем просить принять срочные 
меры поддержки нашим производи-
телям сельхозтехники, направлен-
ные на стимулирование сбыта. Де-
ло в том, что аграриям нужно сроч-
но обновлять технику, и она есть на 
складах, но финансовое состояние 
не позволяет ее приобретать. Си-
туация сложная и требует принятия 
оперативных мер! – сообщила за-
меститель председателя комитета
Госдумы по аграрным вопросам 
Юлия Оглоблина.

РОССИЙСКАЯ СЕЛЬХОЗМАШИНОСТРОЕНИЕ

С
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ФГИС ДЛЯ БИЗНЕСА
Выступая на пленарной сессии вы-
ставки «Всероссийский день поля-
2025», министр сельского хозяйства
Российской Федерации Оксана Лут 
отметила, что агропромышленный 
комплекс неизбежно с каждым го-
дом будет использовать все боль-
ше цифровых инструментов. Это 
реальность сегодняшнего дня. Речь 
здесь идет не только о роботизации 
ферм, применении электронных си-
стем для точного земледелия, авто-
пилотах и так далее, но и о пере-
воде в цифру всей имеющейся ин-
формации. 

Эта работа уже ведется. Она ини-
циирована государством и нашла 
свое воплощение в федеральных 
государственных информационных 
системах.

– Наш бизнес очень не любит наши
государственные информационные
системы. Понятно, что процесс пе-
рехода на эти рельсы сложный и, 
конечно, у нас пока уровень зна-
ний даже в Exel у всех разный, я уж
не говорю про что-то более слож-
ное. Конечно, нужно перестраи-
ваться. Наша задача –создавать эти 
информационные системы не по-
тому, что мы захотели что-то узнать, 
чего мы не знали, а мы создаем ин-
формационные системы в первую 
очередь для бизнеса, чтобы бизнес 
имел большие источники информа-
ции, потому что сейчас эту инфор-
мацию взять неоткуда, – отметила 
Оксана Лут.

Она согласилась с тем фактом, что се-
годня специалистам, которые непо-
средственно эксплуатируют ФГИСы
сложно работать и с интерфейсами 
программ, и с бесконечными обнов-
лениями систем. Но это того стоит, 
уверена руководитель аграрного ве-

Единая цифровая 
платформа государственных 

информационных систем для АПК
Екатерина 
ЛОПАТИНА
Фото: mcx.gov.ru, 
freepik.com

Сейчас в России действуют 18 различных государственных 
информационных систем. Они охватывают работу всех ос-
новных направлений растениеводства и животноводства.
И если крупные агрохолдинги не испытывают особых труд-
ностей в их эксплуатации, то предприятия помельче и фер-
мерские хозяйства при введении каждого нового ФГИСа за-
даются вопросами: где взять специалистов, которые будут 
заниматься заполнением всех этих систем, как разобраться 
в интерфейсах всех программ, а главное, зачем это нужно 
конкретному сельхозтоваропроизводителю. Аграрии уже не 
раз обращались в Минсельхоз с просьбой оптимизировать 
эту работу. Сегодня можно уверенно сказать, что отраслевое 
сообщество было услышано.

ЦИФРОВИЗАЦИЯ  АПК
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домства. Именно благодаря этим си-
стемам бизнес сможет получать ин-
формацию, на основании которой бу-
дет принимать более эффективные 
решения: грамотно планировать по-
севные и уборочные работы, более 
точно рассчитывать нормы внесения 
удобрений и средств защиты расте-
ний, строить прогнозы спроса и цен, 
получать оперативный доступ к ме-
рам государственной поддержки и, 
в идеале, снизится уровень бюро-
кратии. 

Более комплексно решить все эти 
задачи призвана единая платфор-
ма государственных информацион-
ных систем. Работа над ней уже  
идет, ее прототип презентовали 
аграриям на «Всероссийском дне 
поля» в этом году.

– Вся аналитика будет в этой систе-
ме, ее сможет получить бизнес про-
сто так, чтобы дальше принимать 
свои решения. Но понятно, что нуж-
но пройти этап этот сложный вне-
дрения, но мы его пройдем, и даль-
ше все будут жить прекрасно, я уве-
рена, – подчеркнула министр сель-
ского хозяйства.

ЕДИНОЕ ЦИФРОВОЕ 
ПРОСТРАНСТВО
Все государственные информацион- 
ные системы, которые уже существу- 
ют в цифровой экосистеме сельского 
хозяйства, создавались в разное вре-
мя, у них разные интерфейсы, разная 
логика построения. Но за время  
своего существования они накопи- 
ли огромный массив уникальных  
качественных данных.

– Мы должны построить такое циф-
ровое пространство, в котором клю-
чевую роль будут играть данные, ско-
рость и человекоцентричность, по-
тому что мы все делаем все-таки для 
бизнеса, для человека. Наша клю- 
чевой задача как раз этого года 
состоит унификации всех государст- 
венных информационных систем, 
вывод их на единую цифровую ом-
никанальную платформу, которая, 
прежде всего, даст нам единую точ- 
ку входа, что позволит нам не пры-
гать между системами и существен- 
но сократит трудозатраты наших 
пользователей. Второе, что она нам 
даст – она нам даст удобный доступ 
с любого устройства, что сейчас то-
же является проблемой для наших 
пользователей. Также единый ин-
терфейс будет интуитивно понят- 
ный. Это задачи этого года, то есть 
уже с начала следующего года еди-
ная цифровая платформа будет до-

ступна нашим пользователям, – по-
яснила Ольга Чебунина, генераль-
ный директор компании АО «Агро-
промцифра», которая отвечает за 
создание и внедрение единой циф-
ровой платформы.

При этом сами ФГИСы будут разви- 
ваться дальше. Например, ЕфГИС 
ЗСН прямо сейчас переводится на 
микросервисную архитектуру, эту 
работу разработчики обещают за-
вершить до конца года. Что это даст 
конечным пользователям? Система 
станет «легче», повысятся ее произ-
водительность и надежность. В фе-
деральные государственные инфор-
мационные системы будут внедрять 
и искусственный интеллект, который 
тоже упросит работу с ними.

– Наша самая молодая система ФГИС 
«Семеноводство» сейчас накаплива-
ет данные. Она молодая. Но 2-3 го-
да и уже, например, с помощью ис-
кусственного интеллекта мы можем 
делать оценку пластичности сортов 
и гибридов, чтобы сравнивать их  
с другими показателями, – добавляет 
Ольга Чебунина.

Система, работа над которой еще 
идет, ФГИАС ПР тоже постепенно на-
полняется данными. Сейчас там по-
является информация о трех видах 
животных – молочном и мясном КРС 
и конях. До конца года должна поя-
виться возможность обрабатывать  
в ней данные по остальным видам  
и группам отслеживаемых животных. 
Обязательной для использования эта 
система станет с 1 марта 2026 го-
да. Что ее введение даст аграриям? 
В первую очередь, это будет доступ-
ный сервис по подбору пар, потому 
что здесь будет собрана, например, 
единая база племенных быков. Ис-
кусственный интеллект поможет 
спрогнозировать селекционируе- 
мые признаки для формирования 
высокоплеменных стад. 

Но если федеральных государствен-
ных информационных систем по-
прежнему будет много, зачем созда-
ется единая цифровая платформа?

Ответ на этот вопрос прост. Она объе- 
динит все имеющиеся ресурсы в еди-
ное цифровое пространство. Все дан-
ные будут вноситься в систему один 
раз и во все остальные системы, где 
они будут нужны, они будут подгру-
жаться автоматически. Это исключит 
дублирование однотипных функ-
ций и информации в разных систе-
мах и, в конечном счете, приведет  
к более оперативному получению 
качественной актуальной информа-
ции из информационных систем  
и повысит эффективность управле-
ния отраслью. --->
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Система будет работать по принципу 
«одного окна». Во все ФГИСы и дру-
гие возможности платформы можно 
будет попасть из личного кабинета. 

ПЛОЩАДКА 
ДЛЯ ОБУЧЕНИЯ
Личный кабинет на единой платфор-
ме будет доступен, уже начиная с сен-
тября этого года. Одним из важных 
его блоков, по мнению разработчи-
ков, будет образовательная платфор-
ма. На ней разместят курсы по повы-
шению цифровой грамотности, ин-
формацию по работе с государствен-
ными информационными системами, 
а главное – эмуляторы ГИСов.

– Это прямо реальные копии государ-
ственных информационных систем. 
Уже в сентябре мы запустим четыре 
государственные информационные 
системы в режиме тренажеров – это 
ФГИС «Сатурн», ЕфГИС ЗСН, ФГИС 
«Зерно» и ФГИС «Семеноводство», – 
поясняет Ольга Чебунина.

Эти тренажеры, по задумке разра-
ботчиков платформы, помогут сель-
хозтоваропроизводителям обучить 
сотрудников работе с информаци-
онными системами. Тренажер вклю-
чает в себя обучающее видео и за-
дания, которые нужно выполнить 
в эмуляторе системы. Постепенно 
в единую цифровую платформу бу-
дут подгружены тренажеры по всем 
ФГИСам. Интеллектуальный асси-
стент, встроенный в программу, по-
может проходить задания и будет 
отвечать на возникающие у пользо-
вателей вопросы.

– Мы как эксплуатирующая органи-
зация по государственным инфор-
мационным системам часто сталки-
ваемся прямо с точечными вопро-
сами, например, как внести севоо-
борот. Через интеллектуальный по-
мощник можно будет прямо задать 
вопрос, и он расскажет, какие дей-
ствия нужно сделать в каких ГИСах, – 
добавляет Ольга Чебунина.

Доступ к образовательной части 
платформы также получат студен-
ты аграрных вузов.

Кроме того, единая цифровая плат-
форма для АПК будет интегрирова-
на с порталом «Работа России». Впо-
следствии разработчики планируют
интегрировать эту площадку с лизин-
говыми и страховыми платформами, 
торговыми площадками и добавить 
переход на «Агропорт».

Открытые данные для бизнеса Эффекты для бизнеса

Данные о посевных площадях 
и площади высева семян 
ЕфГИС ЗСН

Прогнозирование объемов производства, 
балансирование севооборотов, 
оценка потенциального урожая, 
планирование его уборки и хранения

Данные об использовании 
удобрений ЕфГИС ЗСН

Оценка эффективности сортов и гибридов 
для подбора максимально продуктивных 
вариантов для каждого конкретного 
региона и сельхозтоваропроизводителя

Данные о зависимости 
урожайности от разных 
факторов ФГИС 
«Семеноводство» и ЕфГИС ЗСН

Выявление характеристик отечественных 
семян для выбора перспективного 
направления развития деятельности 
селекционеров

Данные о качестве семян 
и товарного зерна  ФГИС 
«Семеноводство» и ЕфГИС ЗСЕ

Совершенствование технологий 
земледелия для повышения урожайности 
и качества продукции и сохранения 
плодородия почвы

Данные об урожае 
ФГИС «Зерно» 
и ФГИС «Семеноводство»

Определение зависимости урожайности 
от норм внесения удобрений в разрезе 
культур и географии применения

Данные об остатках 
ФГИС «Зерно» 
и ФГИС «Семеноводство»

Принятие решения по хранению, 
прогнозированию стоимости 
и времени реализации зерна

Данные о заполняемости 
элеваторов ФГИС «Зерно» Прогнозирование ценообразования

Возможности единой цифровой платформы С

ЦИФРОВИЗАЦИЯ  АПК
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Пять, одиннадцать, 
тридцать семь!

Мы продолжаем тему, посвящƇнную итогам мас- 
штабных испытаний гибридов подсолнечника в 2024 
году. В 5 районах Курганской области тестировали 
11 гибридов собственной селекции и получили мак- 
симальную урожайность свыше 37 ц/га. 

Текст: Елена НЕСТЕРЕНКО
Фото предоставлено «Щёлково Агрохим»

СЕЗОН ДОЖДЕЙ 
И СТРЕССОВ
Курганская область – территория ра-
боты Тюменского представительства 
компании «ЩƇлково Агрохим» наря-

ду с Тюменской и Свердловской об-
ластями. Именно курганские земле- 
дельцы планомерно наращивают 
площади подсолнечника как наибо-
лее маржинальной масличной куль-
туры. Так, с 2020 по 2024 год пло-

щадь под ним в Курганской области 
выросла с 15,5 до 52,5 тыс. га. По 
прогнозам, в 2025 году курганские 
аграрии должны засеять 60 тыс. га 
подсолнечником.

Испытания гибридов селекции 
«Актив Агро» (ред.: входит в состав 
«ЩƇлково Агрохим») специалисты 
Тюменского представительства на-
чали в 2021 году. Тогда тестировали 
классические гибриды и гибриды, 
устойчивые к имидазолинонам, ре-
зультаты получились достойными.  
В 2024 году в области заложили 
ещƇ более масштабные опыты – ис-
пытали 11 гибридов по трƇм основ-
ным технологиям возделывания. Ис-
следования проводили в 5 районах 
области: в Куртамышском (КФХ Че-
ремшанцев Е. В.), Кетовском (ООО 
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«Агрокомплекс «Кургансемена»), 
Притобольном (КХ «Иванов и К»), 
Звериноголовском (КФХ Виноградов 
К. Н.) и Мишкинском (АО «Новая 
пятилетка»).

По агроклиматическим условиям се-
зон для подсолнечника был неодно-
значным. В период вегетации пого-
да складывалась благоприятная, од-
нако присутствовали стрессовые 
факторы – резкие перепады темпе-
ратур, кратковременная засуха, пе-
реувлажнение.

Температура в мае в среднем была
 ниже нормы на 3°С, что несколько 
сдвинуло сроки сева. Самым жарким 
месяцем стал июнь – +2,4°С к сред-
немноголетней норме. В целом же 
за период вегетации сумма актив-
ных температур составила 1917°С, 
что чуть ниже нормы. При этом сум-
ма осадков за вегетацию почти 
в 2 раза превысила среднемного-
летние значения – 329,1 мм. Наи-
более обильные осадки выпадали 
в Притобольном и Мишкинском 
районах. Это привело к широкому 
распространению грибных заболе-

ваний: листовых пятнистостей и кор-
зиночных гнилей, в том числе ризо-
пусной. Наличие патогенов в свою 
очередь сказалось на урожайности 
и масличности гибридов в испыта-
ниях, что свидетельствует о назрев-

шей необходимости на регулярной 
основе использовать фунгициды на 
посевах подсолнечника, подчƇрки-
вают специалисты Тюменского пред-
ставительства «ЩƇлково Агрохим». 
Обратимся к результатам испытаний.

Работу по продвижению отечественного посевного материала 
специалисты Тюменского представительства ведут на протяжении 
ряда лет. Часть программы – ежегодный семинар по подсолнечнику, 
который проходит в Курганской области

Прошлый сезон на Урале 
выдался влажным, что 
способствовало развитию 
болезней. На фото – белая 
гниль, корзиночная стадия

Проявление белой 
гнили на стеблях

Корзиночная гниль. 
Предотвратить потери 
урожая помогут 
фунгицидные обработки
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КЛАССИКА 
МАСЛИЧНОСТИ
Из гибридов, возделываемых по 
классической технологии, в 2024 го-
ду в Курганской области испытывали 
три: Фрэя, Арэв и Базик. Фрэя участ-
вовала в тестах во всех 5 районах. 
Продолжительность вегетации ги-
брида составила от 113 (Звериного-
ловский район) до 116 (Кетовский 
район) дней. Наименьшая урожай-
ность гибрида (20,2 ц/га) отмечена 
в Звериноголовском районе. Наи-
большая (31,1 ц/га) – в Кетовском.
Средняя урожайность гибрида Фрэя 
по 5 точкам испытаний составила
25,5 ц/га. Максимальную маслич-
ность – 50,6% гибрид продемонстри-
ровал в Куртамышском районе (при 
урожайности 22,8 ц/га). Среднее со-
держание масла по точкам испыта-
ний – 46,8%.

ЕщƇ один популярный классический 
гибрид, который реализует «ЩƇлково 
Агрохим», – Базик. Это один из са-
мых стабильных гибридов, показы-
вающий отличные результаты как 
на демоплощадках, так и при про-
изводственных посевах, устойчи-
вый к 7 расам заразихи. В 2024 
Базик, как и Фрэю, испытывали 
в 5 хозяйствах 5 районов Курган-
ской области. В этих условиях срок 
его вызревания составил 114-116 
дней. Максимальную урожайность 
Базик показал в Кетовском райо-
не – 34,5 ц/га. Планку в 30 ц/га ги-
брид преодолел и в Звериноголов-
ском районе – 31,5. Минимум с гек-
тара получили на нƇм в Притоболь-
ном районе – 19 центнеров. Сред-
няя продуктивность гибрида Базик 
в испытаниях – 26,7 ц/га.

Отличился Базик и высоким уров-
нем масличности: минимальный по-

лучили в Звериноголовском (49,2%) 
районе, максимальный – в Прито-
больном (53%). Среднее содержа-
ние масла составило 51,4%. Гибрид
вышел в лидеры по этому показа-
телю, несмотря на избыточное ув-
лажнение и распространƇнность 
грибных болезней в демопосевах.
В сравнительном испытании в ООО 
«Агрокомплекс «Кургансемена» из 
7 классических гибридов (5 из них –
зарубежные) Базик занял первое
место по сбору масла с гектара –
16,4 ц/га. Также Базик возглавил 
список из 13 гибридов различных 
технологий по сбору масла с гек-
тара в демопосевах на базе КФХ 
«Виноградов К. Н.» (Звериноголов-
ский район). Результат, который по-
казал Базик, – 15,5 ц/га масла.

Классический гибрид Арэв испыты-
вали в трƇх хозяйствах: КХ «Иванов 
и К», КФХ «Виноградов К. Н.» и в 
АО «Новая пятилетка». Срок созрева-
ния гибрида составил 113-116 дней. 
Урожайность – 20,5 ц/га (Мишкин-
ский район), 22,6 ц/га (Притоболь-
ный район), 30,1 ц/га (Звериноголов-
ский район). Масличность 49,7, 48 

и 48,1% соответственно. В рейтинге 
масличности в КФХ «Виноградов 
К. Н.» из 13 гибридов Арэв занял 
второе место после Базика – 
14,5 ц/га масла.

Сегодня в РФ классическая техно-
логия возделывания подсолнечни-
ка занимает около трети площадей, 
уступая позиции гибридам, устой-
чивым к имидазолинонам и трибе-

Средний срок 
вегетации, дни

Максимальная 
урожайность, 

ц/га

Средняя 
урожайность 

по точкам 
испытаний, ц/га

Максимальная/
средняя 

масличность, %

Бомбардир 115 дней 29,3 (Мишкинский 
район) 23,7 49,2/46,2

Кречет 114 27,5 (Мишкинский 
район) 25,1 48,9/46,4

Сапсан (тестировали 
только в Мишкинском 

районе)
119 29 – -/48,1

Таблица 1. Характеристика гибридов подсолнечника

В СРАВНИТЕЛЬНОМ ИСПЫТАНИИ 
В ООО «АГРОКОМПЛЕКС 
«КУРГАНСЕМЕНА» ИЗ 
7 КЛАССИЧЕСКИХ ГИБРИДОВ 
(5 ИЗ НИХ – ЗАРУБЕЖНЫЕ) БАЗИК 
ЗАНЯЛ ПЕРВОЕ МЕСТО ПО СБОРУ 
МАСЛА С ГЕКТАРА – 16,4 Ц/ГА. 
ТАКЖЕ БАЗИК ВОЗГЛАВИЛ 
СПИСОК ИЗ 13 ГИБРИДОВ 
ПО СБОРУ МАСЛА С ГЕКТАРА 
В ДЕМОПОСЕВАХ НА БАЗЕ КФХ 
«ВИНОГРАДОВ К.Н.» – 
15,5 Ц/ГА МАСЛА

СЕЛЕКЦИЯ И СЕМЕНОВОДСТВО
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нурон-метилу. Однако классика 
может получить второе рождение 
с новым гербицидом БРАВУРА, КС 
(600 г/л аклонифена). Он подходит 
для защиты классического подсол-
нечника по вегетации против дву-
дольных сорняков. Это значитель-
но упрощает борьбу с сорной рас-
тительностью в посевах культуры. 
Пробные партии БРАВУРА, КС уже 
поставлены в агропредприятия об-
ласти. Производственные испытания 
гербицида пройдут в новом сезоне.

ИМИ СЛАВИТСЯ ПОЛЕ
Самая многочисленная группа ги-
бридов селекции «Актив Агро», уча-
ствовавшая в испытаниях в Курган-
ской области в 2024 году, – устой-
чивые к имидазолинонам (ИMИ-тех-
нология). Специалисты Тюменского
представительства в сотрудничестве 
с хозяйствами-партнƇрами тестиро-
вали 6 наименований: Бомбардир, 
Кречет, Сапсан (результаты в табл. 1),
Искандер, а также находящиеся 
в процессе регистрации Армата 
и Кинжал. 

Новинку текущего сезона (включƇн
в Госреестр в 2024 году) гибрид 
Искандер испытывали только в Кетов-
ском районе (ООО «Агрокомплекс 
«Кургансемена»). Продолжительность 
его вегетации составила 117 дней. 
При этом урожайность зафиксирова-
ли на рекордном уровне – 37,2 ц/га!
Масличность составила 50,2%. В рей-
тинге ИMИ-гибридов, два из них ве-
дущей импортной селекции, Искан-
дер занял первое место из семи, 
обогнав импортный по урожайности
на 2,7 ц/га и на 4,3 ц/га по сбору мас-
ла. Итоговый сбор масла с гектара
в центнерах у гибрида Искандер 
оценили на уровне 17,2. При этом 
гибрид демонстрировал высокую 
устойчивость к корзиночным гни-
лям по сравнению с конкурентными. 
Добавим, что Искандер райониро-
ван по Центрально-ЧернозƇмному 
(5); Северо-Кавказскому (6); Средне-
волжскому (7); Нижневолжскому (8) 
и Уральскому регионам (9). Устой-
чив к заразихе рас А-Е и к полега-
нию. Толерантен к фомопсису, се-
рой и белой гнилям, а также к пе-
роноспорозу.

Несколько слов о результатах испы-
таний ИMИ-гибридов, находящихся 
в процессе регистрации. Самый ско-
роспелый гибрид группы – Армата. 
В 2024 году тестировался в 5 районах 
Курганской области. Срок вегета-
ции – 108-111 дней (среднее – 110). 

--->

В КЕТОВСКОМ РАЙОНЕ 
В РЕЙТИНГЕ ИMИ-ГИБРИДОВ, 
ИЗ НИХ ДВА ВЕДУЩЕЙ 
ИМПОРТНОЙ СЕЛЕКЦИИ, 
ИСКАНДЕР ЗАНЯЛ ПЕРВОЕ 
МЕСТО ИЗ СЕМИ ГИБРИДОВ, 
ОБОГНАВ ИМПОРТНЫЙ ПО 
УРОЖАЙНОСТИ НА 2,7 Ц/ГА 
И НА 4,3 Ц/ГА ПО СБОРУ 
МАСЛА. ИТОГОВЫЙ СБОР 
МАСЛА У ГИБРИДА ИСКАНДЕР 
ОЦЕНИЛИ НА УРОВНЕ 17,2 Ц/ГА

Короткий срок вегетации – то ключе-
вое преимущество гибрида Армата,
что позволяет начинать раннюю 
уборку урожая. Максимальная уро-
жайность – 29,4 ц/га (Кетовский 
район), средняя – 26,7 ц/га. Макси-
мальная масличность – 48,4% (Кур-
тамышский район). В рейтинге по 
сбору масла в группе ИMИ-гибридов 
в КХ «Иванов и К» Притобольного 
района занял первое место из ше-
сти, опередив ближайшего зарубеж-
ного конкурента на 0,2 ц/га, пока-
зав результат 10,5 ц/га.

Кинжал тестировали в четырƇх 
районах (не участвовал Зверино-
головский).
Показатели гибрида Кинжал:

– средний срок вегетации – 114 дней;

– максимальная урожайность – 
30,4 ц/га (Мишкинский район);

– средняя урожайность по точкам 
испытаний – 24,2 ц/га;

– максимальная масличность – 51,1%, 
средняя – 47,7%. 

СЕЛЕКЦИЯ И СЕМЕНОВОДСТВО
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УРОЖАЙ ЕСТЬ, 
ПОСЛЕДЕЙСТВИЯ НЕТ
В группе гибридов, устойчивых к три-
бенуронметилу, в Курганской об- 
ласти были представлены Карина  
и Ратник. Первый испытывали в че-
тырƇх районах (не участвовал Кур-
тамышский), второй – также в че- 
тырƇх (не участвовал Звериного- 
ловский). 

Какие выводы сделали специалисты 
Тюменского представительства и хо-
зяйств-партнƇров по итогам испыта-
ния гибрида Карина. Это один из са-
мых позднеспелых гибридов в ли-
нейке: средний срок созревания – 
117 дней. Соответственно, Карина 
демонстрирует довольно высокую 
урожайность – от 22,8 до 29,8 ц/га 
по точкам испытания. Средняя уро-
жайность в опыте – 27,1 ц/га. Мак- 
симальная масличность – 49,2% (Ке-
товский район), средняя – 47,9%. 

Специалисты также отметили мень-
шее поражение гибрида корзиноч-
ными гнилями. В сравнительных ис-
пытаниях в КХ «Иванов и К» в груп- 
пе аналогичных гибридов Карина 
заняла первое место из пяти по сбо- 
ру масла с гектара – 12,2 ц/га. Так- 
же ей принадлежит «бронза» в рей- 
тинге из 13 гибридов различных 
технологий, тестируемых в КФХ  
«Виноградов К. Н.» Карина пока- 
зала результат 14,2 ц/га, уступив 
лишь классическим гибридам  
Базик и Арэв.

Ратник оказался одним из самых 
скороспелых в группе устойчивых 
к трибенурон-метилу гибридов: 

средний срок вегетации – 112 дней. 
Максимальной урожайности на нƇм 
добились в Куртамышском райо- 
не – 29,4 ц/га (средняя по точкам – 
26,6 ц/га). Там же получили макси-
мальную масличность – 51,4%. При 
этом гибрид устойчив к 7 расам за-
разихи.

чивостью к заразихе А-G. СолнцепƇк 
демонстрирует потенциал урожай-
ности свыше 48 ц/га, масличности – 
50-52%.

АГРАРИИ 
ГОЛОСУЮТ РУБЛЁМ
Динамика продаж семян подсолнеч-
ника селекции «Актив Агро» в Кур-
ганской области впечатляет. ОбъƇм 
поставок семян в посевных едини-
цах вырос с 2700 в 2022 году поч- 
ти до 10000 в 2025-м. Самым по-
пулярным гибридом в новом сезо- 
не стал Кречет (71% от общего объƇ- 
ма поставок семян подсолнечника 
Тюменским представительством 
«ЩƇлково Агрохим»). На втором ме-
сте – Фрэя (14%). Эти гибриды по-
казали скороспелость и стабильную 
урожайность в разных агроклимати-
ческих условиях области. Есть боль-
шой интерес к новым гибридам – 
Армата и Ратник, сейчас идƇт на- 
ращивание объƇмов производства 
семян.

Интерес к гибридам подсолнечника 
от «ЩƇлково Агрохим» проявился 
ещƇ до 2022 года, отмечают в Тюмен-
ском представительстве компании. 
При более доступной цене посев-
ной материал отличается высоким 
качеством подготовки, гибриды де-
монстрируют хорошую урожайность 
и масличность. Результаты демои-
спытаний гибридов помогли убе-
дить в их качестве сомневающихся 
производственников. В результате за 
три сезона объƇм поставок семян под- 
солнечника от «ЩƇлково Агрохим» 
вырос с нуля и уже превысил 50% от 
всего рынка семян культуры в Кур-
ганской области (по итогам 2024 го-
да). Надеемся, что приведƇнные ре-
зультаты испытаний сыграют в поль- 
зу наших гибридов, и курганские 
аграрии продолжат голосовать  
рублƇм за отечественную селек- 
цию подсолнечника.

Хорошие результаты у соседей стимулируют интерес крестьян 
к отечественным семенам. На фото: полевой семинар 
по подсолнечнику в КФХ «Черемшанцев Е. В.»

В СРАВНИТЕЛЬНЫХ ИСПЫТА-
НИЯХ В КХ «ИВАНОВ И К» 
КАРИНА ЗАНЯЛА ПЕРВОЕ МЕСТО 
ИЗ ПЯТИ ПО СБОРУ МАСЛА 
С ГЕКТАРА – 12,2 Ц/ГА. ТАКЖЕ 
ЕЙ ПРИНАДЛЕЖИТ «БРОНЗА» 
В РЕЙТИНГЕ ИЗ 13 ГИБРИДОВ, 
ТЕСТИРУЕМЫХ В КФХ 
«ВИНОГРАДОВ К. Н.» КАРИНА 
ПОКАЗАЛА РЕЗУЛЬТАТ 
14,2 Ц/ГА, УСТУПИВ ЛИШЬ 
КЛАССИЧЕСКИМ ГИБРИДАМ 
БАЗИК И АРЭВ

Технология возделывания гибридов 
подсолнечника, устойчивых к трибе- 
нурон-метилу, набирает обороты 
благодаря отсутствию последействия 
гербицида на последующие в севоо- 
бороте культуры и наименьшей стои- 
мости защиты от сорняков. Таким об- 
разом, гербицидную обработку мож-
но провести в один приƇм без огра-
ничений по севообороту. В линейке 
препаратов «ЩƇлково Агрохим» для 
этих целей используется САНФЛО, 
ВДГ. В группе гибридов, устойчивых  
к трибенурон-метилу от «ЩƇлково 
Агрохим», ожидается пополнение. 
Компания планирует представить  
на рынке гибрид СолнцепƇк с устой-
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Очищение
Стингреем

УСЛОВИЯ ОПЫТА
Стингрей на основе пиноксадена, 
50 г/л и антидота клоквинтосет-
мексила, 12,5 г/л – новый гербицид 
«Августа» для усиленного контроля 
овсюга, метлицы, видов проса и дру-
гих однолетних злаковых сорняков 
в посевах пшеницы и ячменя.

В сезоне 2024 года мы испытали 
Стингрей в нескольких хозяйствах, 
в том числе на полях агрохолдинга 
«Авангард-Агро» в Нижнедевицком 
районе Воронежской области. Пре-
парат применили 5 июня на посе-
вах пивоваренного ячменя в норме
0,9 л/га. Участки, обработанные гер-

бицидом, сравнивали с тремя ва-
риантами, где использовали ХСЗР 
на основе пиноксадена других про-
изводителей в сопоставимых дози-
ровках.

При обработке культура находилась 
в фазе флаг-листа, сорняки – в фазе 
кущения. Засоренность просом ку-

Борьба со злаковыми сорняками в посевах зерновых культур – непростая задача. 
А как быть, если засоренность очень сильная? Рассказывает специалист 
представительства АО Фирма «Август» по ЦЧР и Поволжью Николай ТАРАТОНОВ.

ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ  ИННОВАЦИИ

Исходная засоренность
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ИННОВАЦИИ  ЗАЩИТА РАСТЕНИЙ

риным, видами щетинника и овсю-
гом была очень сильной, техноло-
гическая колея с трудом просма-
тривалась.

РЕЗУЛЬТАТЫ
Через 15 суток после химпрополки 
Стингреем злаковые сорняки были
сильно угнетены, их точка роста 
отмирала. В технологической колее
остались вегетировать лишь двудоль-
ные виды.

Визуальный осмотр посевов через 
30 дней в варианте со Стингре-

ем показал его высокую эффектив-
ность. В единичных случаях наблю-
далось вторичное отрастание сор-
няков из-за чрезмерной засорен-
ности и не самой высокой нормы 
расхода гербицида: в таких услови-
ях ее целесообразно поднимать до 
1,2 л/га.

Из гербицидов, с которыми сравни-
вали Стингрей, один показал сопо-
ставимые с ним результаты по эф-
фективности – посевы были очище-
ны от злаковой засоренности. А вот 
два других сработали неудовлет-
ворительно – сорняки не погибли, 

они нарастили вегетативную мас-
су и сформировали семена. На этих 
засоренных вариантах при уборке 
в зерне обнаружили семена овсю-
га – трудноотделимой сорной при-
меси, из-за которой партия пивова-
реного ячменя может быть забра-
кована. Также сорняки затруднили 
уборку и увеличили влажность зер-
на культуры.

Полученные результаты позволяют
на полном основании рекомендо-
вать Стингрей для контроля одно-
летних злаковых сорняков в посе-
вах пшеницы и ячменя.

Вариант со Стингреем через 15 дней 
после обработки

Вариант с другим препаратом на основе 
пиноксадена через 15 дней после обработки
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Сахарная свекла является одной из
наиболее требовательных культур 
к плодородию почвы и наиболее от-
зывчивой на улучшение минераль-
ного питания даже на высокоплодо-
родных почвах. Оптимальных ре-
зультатов при ее возделывании мож-
но добиться только при высокой 
культуре земледелия во всех полях 
севооборота.

В течение всего периода вегетации
сахарной свекле нужен калий. На 
создание урожая сахарная свекла
затрачивает в полтора раза больше

этого элемента питания, чем, напри-
мер, азота. В зависимости от содер-
жания подвижного К2О в почве 
применение калийных удобрений 
повышает урожайность на 30-50%, 
что составляет прибавку в урожай-
ности в пределах 30-50 ц/га.

Кроме того, калий важен для под-
держания водного баланса расте-
ний. В условиях открытого грунта
растения подвергаются воздейст-
вию солнечного излучения, темпе-
ратурным колебаниям, достаточное 
содержание калия помогает культу-

ре экономнее расходовать воду, по-
вышает ее устойчивость к жаре, за-
сухе и морозам. Калий также важен 
для образования сахаров в листьях 
и их транспортировке к местам от-
ложения. 

Наибольшее количество калия са-
харная свекла потребляет во вто-
рую половину вегетации. Если ка-
лия в почве содержится недостаточ-
но, снижается урожайность, ухудша-
ется качество плодов, снижается их 
лежкость.

Большое значение для сахарной 
свеклы имеет и магний. Этот эле-
мент является центральным атомом 
хлорофилла, необходимого для фо-
тосинтеза. Поскольку сахарная свек-
ла формирует значительную листо-
вую поверхность, то и еƇ потреб-
ность в магнии как компоненте хло-
рофилла очень высокая. Дефицит
магния чаще всего наблюдается 
в фазе 6-8 листьев. В случае недо-
статка магния замедляется фото-
синтез и уменьшается выработку
сахаров и, как следствие, снижа-
ются сахаристость и технологиче-
ская ценность корнеплодов, повы-
шается содержание нежелательного 
α-аминного азота. Магний также 
активно участвует в метаболизме 
углеводов, белков и жиров, поддер-
живая нормальное функционирова-
ние клеток культуры.

Значение сбалансированности мине-
рального питания возрастает в свя-
зи с внедрением в производство ин-
тенсивных, высоко отзывчивых на 
удобрения сортов и гибридов сахар-
ной свеклы, которые остро реагиру-
ют на дефицит элементов минераль-
ного питания.

При возделывании сахарной свеклы
важно учитывать значительный вы-
нос питательных элементов из почвы. 
При урожайности 300 ц/га вынос ка-
лия составляет 200 кг/га в действую-
щем веществе, магния – 45 кг/га 
в действующем веществе. А значит, 
при ежегодном возделывании этой 

Сладкая жизнь 
О влиянии калия и магния

на сахарную свеклу

Сахарная свекла – одна из важнейших технических культур, она дает 
сырье для сахарной промышленности. Площадь посевов этого корне-
плода в России в этом году составила более 1,1 млн га. Но вместе
с тем сахарная свекла является культурой, которая отличается высо-
ким выносом элементов питания из почвы. Она потребляет много азо-
та, фосфора, калия, кальция, магния, натрия, серы, железа, бора, мар-
ганца, молибдена, кобальда, йода, цинка и меди. Особенно нуждается 
сахарная свекла в калии и магнии – от них напрямую зависит развитие 
корнеплодов и сахаристость культуры. 

РАСТЕНИЕВОДСТВО  ИННОВАЦИИ
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культуры на одном и том же участке
в почве будет наблюдаться дефицит
этих питательных веществ. Чтобы из-
бежать истощения почвы, снижения 
урожайности и качества корнепло-
дов необходимо использовать ка-
лийно-магниевые удобрения.

Однако в состав сложных удобре-
ний не всегда включен магний, а в
виде самостоятельного удобрения
вносить его зачастую проблематич-
но из-за сложностей с равномер-
ностью распределения и соблюде-
ния дозировок. Важно учитывать, 
что магний требуется сахарной 
свекле в относительно небольшом 
количестве, поэтому его лучше вно-
сить в составе макроудобрений. 
Проще всего использовать калийно-
магниевые удобрения, так как оба 
элемента необходимы для одних 
и тех же биологических процессов 
и дополняют действие друг друга.

Вносить калийные и магниевые удо-
брения можно как под основную об-
работку почвы, так и в течение веге-
тационного периода в качестве под-
кормки. Следует выбирать удобре-
ния, содержащие калий и магний 
в легкодоступной, растворимой в во-

де форме. Одним из таких удобре-
ний является «Калимаг». Удобрение 
содержит хлорид калия, в пересче-
те на К2О, не менее 38% и хлорид 
магния, в пересчете на MgO, не ме-
нее 2%.

Особенность удобрения заключа-
ется в том, что оболочка гранулы 
обеспечивает оптимальную ско-
рость растворения, а значит, мак-
симальную фиксацию элементов 
в почве. Кроме того, «Калимаг» 
эффективно работает на всех поч-
вах и позволяет повысить урожай-
ность сахарной свеклы и улуч-
шить ее качество.

По расчетам Института конъюнк-
туры аграрного рынка (ИКАР), в се-
зоне 2024/2025 урожай сахарной
свеклы и без того ожидается на 
уровне 42,7 млн тонн. При этом экс-
перты подчеркивают, что сахарная 
свекла сегодня, несмотря на все за-
траты, является одной из самых 
рентабельных культур, маржа со-
ставляет 39%. 

ИННОВАЦИИ  РАСТЕНИЕВОДСТВО



НИВЫ РОССИИ №06 (238) ИЮЛЬ 2025

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ 8-800-505-30-73
Все товары сертифицированы74

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ АГРАРНЫЙ ЖУРНАЛ
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ФЕДЕРАЛЬНЫЙ АГРАРНЫЙ ЖУРНАЛ
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Как избежать 
дефицита элементов:

Современные подходы сельскохо-
зяйственного производства предпо-
лагают полный цикл мероприятий 
в течение всего периода вегетации 
для точного контроля процесса фор-
мирования урожая. Учет неодинако-
вых требований к условиям внеш-
ней среды, в том числе и к питанию, 
в разные периоды роста растения 
и своевременное устранение дефи-
цитов в элементах питания, позволя-
ет аграриям гарантированно полу-
чать прогнозируемый урожай.

Для обеспечения культур необходи-
мыми элементами питания в кри-
тические периоды развития (когда
размеры потребления могут быть 
ограниченными, но недостаток оп-
ределенных элементов питания 
в это время резко ухудшает рост 
и развитие растений) и устранения 
дефицитов питания в периоды мак-
симально интенсивного потребле-
ния питательных веществ, портфель 
Торгового Дома «Кирово-Чепецкая 
Химическая Компания» пополнился 
комплексными водорастворимыми 
удобрениями для некорневой и/или 
корневой подкормки растений 
Инстал Виктус.

Инстал Виктус возмещает недоста-
ток минеральных элементов в пери-
од вегетации, используется при веде-
нии интенсивного растениеводства.

Обладает универсальными свойства-
ми и подходит как для наземного оп-
рыскивания растений, так и для фер-
тигации различных культур откры-
того и защищенного грунта.
Применение Инстал Виктус исклю-
чает появление ожогов после при-
менения за счет отсутствия Cl 
(Хлора) в своем составе.

Сбалансированный состав удобре-
ний способствует повышению уро-
жайности и устойчивости растений 
к воздействию биотических и абио-
тических факторов за счет быстрого 

линейка удобрений «Инстал Виктус»

Минеральное питание играет ключевую роль в обеспече-
нии здоровья и продуктивности сельскохозяйственных 
культур. В условиях растущего населения и изменения 
климата, аграрный сектор сталкивается с новыми вызо-
вами, требующими эффективных решений для повыше-
ния урожайности и качества продукции. 

РАСТЕНИЕВОДСТВО  ИННОВАЦИИ
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насыщения клеток растения нужны-
ми элементами в доступной форме.

Инстал Виктус представлен в виде 
нескольких марок:

– ИНСТАЛ® ВИКТУС 19-6-20

Элементный состав: 
N – 19%, P2O2 – 6%, K2O – 20%, 
MgO – 3%, SO3 – 7,5%, B – 0,025%, 
Mo – 0,004%, Cu – 0,01%, Fe – 0,07%, 
Zn – 0,025%, Mn – 0,04%.

Оптимальное соотношение элемен- 
тов питания для злаковых культур, 
рапса, подсолнечника, кукурузы, 
огурца, томата, плодовых деревьев.

– ИНСТАЛ® ВИКТУС 18-18-18

Элементный состав: 
N – 18%, P2O2 – 18%, K2O – 18%, 
MgO – 3%, SO3 – 5,8%, B – 0,025%, 
Mo – 0,002%, Cu – 0,01%, Fe – 0,07 %, 
Zn – 0,025%, Mn – 0,04%.

Обеспечивает стабильную реализа- 
цию потенциала продуктивности, 
в т.ч. и в неблагоприятных услови-
ях. Стабильное качество продукции 
(белок, клейковина, сахара и жиры). 
Устойчивость растений к темпера-
турным стрессам, болезням за счет 
формирования собственного иммун-
ного статуса и повышения жизнеспо-
собности. Рекомендуется к приме- 
нению в посевах злаковых, рапса, 
подсолнечника, кукурузы, огурца,  
томата, плодовых деревьев.

– ИНСТАЛ® ВИКТУС 13-40-13

Элементный состав: 
N – 13%, P2O2 – 40%, K2O – 13%, 
B – 0,025%, Mo – 0,004%, 
Cu – 0,01%, Fe – 0,07%, 
Zn – 0,025%, Mn – 0,04%.

Продукт с увеличенным содержани-
ем фосфора (P), применение кото-
рого в критические по потреблению 
этого элемента фазы развития куль-
туры (в начальные фазы развития, 
во время цветения и формирования 
плодов), обеспечивает стабильность 
продуктивности и повышение ка- 
чества продукции, даже в неблаго-
приятных условиях.

Представленные удобрения выпу-
скаются в виде мелкокристалличе-
ской смеси (МКС) и обладают отлич-
ной растворимостью. Хорошо сме-
шиваются в баковых смесях пести-
цидов для совместного применения. 

Рекомендованные дозировки от  
2 до 5 кг/га на посевах полевых 
культур, до 40 кг/га на посадках 
плодовых и овощных при исполь- 
зовании в различных системах по-
лива и фертигации.

Мы рекомендуем вносить удобре- 
ния дробно (2-3 раза минимальную 
или среднюю рекомендованную 
норму) в период вегетации для мак-
симального усвоения питательных 
элементов растениями. 

Для устранения дефицита отдель- 
ных элементов питания представ- 
ляем монокорректоры:

– АМИКАБОР – жидкое удобрение 
для листовых подкормок, с высокой 
концентрацией B (бора)

Элементный состав: 
N – 4,7%, B – 10,9% 

Плотность: 
1,35-1,45 кг/л; pH: 7-9,5.
Бор в растении влияет на углевод-
ный, белковый и нуклеиновый об-
мен. Его недостаток приводит к на-
рушению синтеза и передвижения 

углеводов, формирование репродук- 
тивных органов, оплодотворение  
и плодоношение. Бор не может реу-
тилизироваться в растениях, поэ- 
тому при его недостатке страдают, 
прежде всего, молодые растущие 
органы. Особенно требовательны 
к бору и чувствительны к его недо-
статку технические культуры, корне-
плоды, подсолнечник, бобовые, лен, 
картофель и овощные растения. Де-
фицит бора вызывает поражение 
сердцевинной гнилью корнепло- 
дов, появление дуплистости корней. 

У подсолнечника острый дефицит 
бора вызывает полное отмирание 
точки роста либо при более позд- 
нем проявлении недостатка бора 
наблюдается ненормальное разви-
тие цветков, пустоцвет и снижение 
урожая семян. При борном голода-
нии бобовых нарушается развитие 
клубеньков на корнях и снижается 
симбиотическая фиксация молеку-
лярного азота из атмосферы.

Амикабор нормализует сроки цве- 
тения, предотвращает нарушение 
синтеза нуклеиновых кислот и обе-
спечивает правильное формирова-
ние генеративных органов.

ИННОВАЦИИ  АГРОНАУКА
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Рекомендуем применять Амикабор
в качестве некорневой подкормки
растений в период формирования 
генеративных органов, для корне-
плодов в период от фазы 2-4 листь-
ев до смыкания рядков. Норма вне-
сения 1-3 л/га в зависимости от обе-
спеченности почвы бором и наличия 
симптомов дефицита элемента.

– АМИКАСЕРА – жидкое удобрение 
с высокой концентрацией в доступ-
ном в виде ионов S (Серы) и SO3
(оксида серы)

Элементный состав: 
N – 15,2%, S – 22,8%. 

Плотность: 1.4-1.5 кг/л. pH: 7-9.

Основное количество серы в расте-
ниях находится в составе белков 
(сера входит в состав аминокислот

цистеина, цистина и метионина) 
и других органических соединений –
ферментов, витаминов, горчичных 
и чесночных масел. Сера принимает 
участие в азотном, углеводном об-
мене растений и процессе дыхания, 
синтезе жиров. Больше серы содер-
жат растения из семейства бобовых 
и крестоцветных, а также картофель.

При недостатке серы образуются 
мелкие, со светлой желтоватой 
окраской листья на вытянутых стеб-
лях, ухудшаются рост и развитие 
растений.

Амикасера способствует активному 
росту растения за счет повышения 
количества белка в организме. Обе-
спечивает целенаправленный эффект 
предотвращения или устранения по-
верхностного хлороза (пожелтение 
листьев) из-за дефицита S (серы) 
в молодых листьях и точках роста 
растений. Повышает стрессоустой-

чивость культур, регулирует обмен 
и транспорт веществ, участвует в об-
разовании аминокислот, ферментов 
и витаминов.

Амикасера применяется в качестве 
некорневой подкормки растений 
в дозировке от 3 до 5 л/га. Для пол-
ного усвоения элементов питания, 
рекомендуем применять продукт 
2-3 кратно в период вегетации. 

Правильное использование мине-
ральных удобрений позволяет аг-
рономам оптимизировать процес-
сы роста растений, минимизировать 
потери от заболеваний и неблаго-
приятных условий, а также обеспе-
чить устойчивое развитие агросек-
тора. Важно помнить, что эффек-
тивное минеральное питание долж-
но основываться на научных дан-
ных и учитывать специфику каж-
дого региона, что позволит достичь 
максимальных результатов и сохра-
нить экологический баланс.

Познакомиться подробнее с нашими 
новинками, регламентами применения, 
результатами испытаний и отзывами партнеров, 
вы можете на сайте: www.kccc.ru  
+7 (8332) 76-15-31, td@kccc.ru

РАСТЕНИЕВОДСТВО  ИННОВАЦИИ
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В первом квартале текущего года в торговых 
сетях резко подскочили цены на любимый 
россиянами клубнеплод – картофель. Основ-
ной причиной стало то, что его начали завоз-
ить из-за рубежа. Основные поставщики 
Китай, Египет, Пакистан. В 2023 году карто-
феля было собрано много и цены снизились, 
в результате в 2024 году посевы сократились. 
По словам первого заместителя Председа-
теля Комитета Госдумы по аграрным вопро-
сам, Владимира Плотникова сказались и 
рядовые проблемы: капризы погоды, подо-
рожание ГСМ, запасных частей, семян и т.д. 
Да и мировой рынок картофеля за послед-
ние годы тоже увеличился в два раза. 

Текст: Владимир 
ЗАЛЬЦМАН, к.э.н.
Фото: Елена САВИНОВА,
freepik.com

НЕМНОГО 
СТАТИСТИКИ
В 2025 году в России планируется 
наращивать внутреннее производ-
ство картофеля. Для этого посевные 
площади под этим клубнеплодом 
увеличили более чем на 10 тысяч 
гектаров, до 290 тысяч гектаров.

– В целом при благоприятных по-
годных условиях в 2025 году ожида-
ется достойный урожай картофеля – 

на уровне 7,5 млн т (в 2024-м этот 
показатель составлял 7,3 млн т), – От-
метили в Министерстве сельского хо-
зяйства Российской Федерации. 

Уборкой раннего картофеля аграрии 
традиционно массово займутся с се-
редины июня. Снижения цен на рын-
ке можно ожидать в июле. В Кабар-
дино-Балкарии, Ставрополье, Крас-
нодарском крае, Ростовской и Астра-
ханской областях с сбору урожая 

картофеля приступили уже в нача-
ле июня.

В Союзе участников рынка картофе-
ля и овощей («Картофельный союз») 
подсчитали , что в переводе на тон-
ны при урожайности в 25 т/га «как 
минимум в этом году нужно ожи-
дать плюсом 250 тыс. т урожая кар-
тофеля». Некоторые картофелеводы 
решили вернуться в этот сектор из-
за цен на рынке, рассказал испол-

Снизить дефицит картофеля: 
технология выращивания и хранения  
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нительный директор организации 
Алексей Красильников.

Руководитель аппарата «Картофель-
ного союза» Татьяна Губина отмети-
ла, что сейчас аграрии делают все 
возможное для получения качествен-
ного урожая:

– Отрасль делает все, чтобы на пол-
ках был российский картофель в до-
статочном количестве.

ВЫБОР СОРТА 
И ФАЗЫ РАЗВИТИЯ
«Второй хлеб», как в народе его 
называют, выращивают на произ-
водстве и во многих ЛПХ, но полу-
чить высокий и качественный уро-
жай не так-то просто. Надо не про-
сто стать «Антошками», которые 
идут копать картошку, а освоить все 
тонкости технологии возделывания. 
Постараемся помочь. Средний рос-
сиянин употребляет этот продукт 
почти ежедневно, в своем соста-
ве он содержит: крахмал, минераль-
ные соли кальция, калия, железа, се-
ры, йода, сахар и немного витами-
нов. Он помогает человеку при за-
болеваниях гастритом, малокровии, 
язвенной болезни желудка. 

 Прежде всего, надо подобрать, для 
разведения, сорт наиболее подхо-
дящий для вашей зоны. Лучше все-
го подойдут отечественные сорта, 
на пример среднеспелый Невский. 
Клубни подбирают весом 50-100 
граммов и желательно без пятны-
шек. Для ускорения появления всхо-
дов клубни раскладывают в один 
слой ростками вверх и на свету при 
температуре +14…+16 градусов, и 
проращивают. Вегетационный пери-
од варьируется от 60 до 180 дней: 
для ранних сортов он составляет 60-
90 дней, позднеспелых – 140-180 
дней.

Цикл развития картофеля условно 
делят на три периода:

1. От всходов до начала цветения – 
в этот период происходит увеличе-
ние массы ботвы, прирост клубней 
небольшой;

2. Цветение – прекращение 
прироста ботвы 

(практически до начала увядания), 
в этот период происходит интенсив-
ный прирост клубней;

3. Прекращение прироста ботвы – 
естественное увядания. Прирост клуб-
ней в этот период продолжается, но 
менее интенсивно. 

Длительность периодов зависит от 
сортов и их скороспелости. У скоро-
спелых сортов первый период длит-
ся 28-37 дней от всходов до начала 
цветения и проходит в зависимости 
от погоды, среднеспелых – 38 дней, 
позднеспелых – 47-49 дней. Длитель-
ность второго периода составляет 
для скороспелых сортов – 26-28 дней, 
среднеранних – 34-36 дней, средне- 
и позднеспелых – 43-45 дней. Третий 
период имеет ту же закономерность. 

Второй период считается самым важ-
ным: в это время образуется 65-75% 
урожая, который сильно зависит от 
погодных условий. Среднесуточные 
приросты клубней могут быть от не-
значительных до высоких в зависи-
мости от метеоусловий. В период 
максимального клубнеобразования 
самый значительный прирост может 
достигать 2,5-2,8 т/га. Приросты по 
1-1,5 т/га в от¬дельные, относитель-
но короткие периоды, наблюдаются 
почти ежегодно. В августе-сентябре 
прирост массы клубней одного ку-
ста может достигать 32-35 г в сутки, 

прирост содержания крахмала – 
0,3-0,5%. 

В Уральском регионе наибольшие 
приросты приходятся с 25 июля по 
10 сентября. Клубнеобразование на-
чинается в конце фазы бутонизации – 
начале цветения, в этот же период 
закладывается и число клубней. 
Окончательно количество клубней 
зависит от погодных условий в ию-
ле-августе и обеспеченности влагой. 

ВЕГЕТАЦИОННЫЙ ПЕРИОД 
КАРТОФЕЛЯ ВАРЬИРУЕТСЯ ОТ 
60 ДО 180 ДНЕЙ. ДЛЯ РАННИХ 
СОРТОВ ОН СОСТАВЛЯЕТ 60-90 
ДНЕЙ, ПОЗДНЕСПЕЛЫХ – 
140-180 ДНЕЙ

АПК  ТЕХНОЛОГИЯ
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ТЕХНОЛОГИЯ 
ВЫРАЩИВАНИЯ
Поле под данную культуру выбира-
ют открытое и солнечное. Лучшие 
урожаи получают на нейтральных 
обыкновенных черноземах, на кис-
лых и солонцеватых почвах карто-
      фель растет плохо. Нужна ней-
         трализация и внесение каче-
            ственных органических удо-
              брений. Весной перед по-
                садкой поле нужно вспа-
                  хать на глубину до 25 см. 

                     Готовые к посадке клуб-
                       ни следует обработать 
                       химическими препа-
                        ратами предотвраща-
                        ющими появление 
                                 самых опасных 
                                      вредителей – 
                                       колорадских 
                                                жуков. 

Его личинки крайне прожорливы, 
они с нетерпением, плотоядно поти-
рая конечности, ждут начала сезо-
на для уничтожения зеленной мас-
сы куста. 

Благоприятна и обработка семян 
стимуляторами роста. Наиболее бла-
гоприятным временем для размеще-
ния семенного материала в почве 
в условиях Урала является первая 
декада мая. Ширина рядков должна 
составлять 60 см, расстояние между 
клубнями – 20 см. Глубина заделки: 
от 8 до 10 см. 

На почвах с близкими грунтовыми 
водами рекомендуется применять 
гребневую посадку. Уход за посева-
ми начинают примерно через десять 
дней после посадки. Это, в первую 
очередь, неглубокое рыхление меж-
дурядий, прополка не менее двух 
раз, а также двукратное окучивание. 
Допустимы подкормки минеральны-
ми удобрениями и полив в засуху. 

Еще одним опасным вредителем 
считается жук-щелкун, его личинки 
называют проволочником, и они ак-
тивно повреждают молодые клуб-
ни, при этом отмирают побеги ботвы, 
снижается фотосинтез, нарушаются 
обменные процессы и снижается 
урожай. Если все пустить на самотек, 
то и убирать будет нечего. 

На ботве картофеля развивается 
и множество болезней: фитофтора, 
парша обыкновенная, черная нож-
ка и другие. При вирусных болезнях 
можно наблюдать скручивающиеся 
и морщинистые листья, цвет расте-
ния желтовато-зеленый, ботва часто 
полностью гибнет, в гнезде клубни 
мелкие, вялые и их мало. Все это за-
метно не вооруженным глазом, с бо-
лезнями тоже следует бороться хи-
микатами. 

СБОР И ХРАНЕНИЕ
Убирать картофель следует, когда 
клубни полностью созрели, а кожу-
ра окрепла. Сбор клубнеплода мож-
но проводить и комбайнами, и копа-
телями, и лопатами. Но следует про-

вести десикацию ботвы собрать ее 
и удалить. 

Для механизации процесса сорти-
ровки клубней можно использо-
вать транспортеры, укладчики за-
грузчики, сортировальные машины. 
При применении данных машин 
обеспечивается устойчивое хране-
ние в соответствии со стандартами 
ГОСТ 7176-85 на продовольствен-
ный картофель, ГОСТ СТБ 1224-
2000, на семенной и на техничес-
кий – ГОСТ 26832-86. 

Сразу после уборки клубням следу-
ет пройти лечебный период, кото-
рый длится до 18 дней, при этом 
происходит зарастание полученных 

В ПЕРИОД МАКСИМАЛЬНОГО КЛУБНЕОБРАЗОВАНИЯ САМЫЙ ЗНАЧИ-
ТЕЛЬНЫЙ ПРИРОСТ МОЖЕТ ДОСТИГАТЬ 2,5-2,8 Т/ГА. ПРИРОСТЫ 
ПО 1-1,5 Т/ГА В ОТДЕЛЬНЫЕ, ОТНОСИТЕЛЬНО КОРОТКИЕ ПЕРИОДЫ, 
НАБЛЮДАЮТСЯ ПОЧТИ ЕЖЕГОДНО. В АВГУСТЕ-СЕНТЯБРЕ ПРИРОСТ 
МАССЫ КЛУБНЕЙ ОДНОГО КУСТА МОЖЕТ ДОСТИГАТЬ 32-35 Г В СУТКИ, 
ПРИРОСТ СОДЕРЖАНИЯ КРАХМАЛА – 0,3-0,5%

лых и солонцеватых почвах карто-
      фель растет плохо. Нужна ней-
         трализация и внесение каче-
            ственных органических удо-
              брений. Весной перед по-
                садкой поле нужно вспа-
                  хать на глубину до 25 см. 

                     Готовые к посадке клуб-
                       ни следует обработать 
                       химическими препа-
                        ратами предотвраща-
                        ющими появление 
                                 самых опасных 
                                      вредителей – 
                                       колорадских 
                                                жуков. 

водами рекомендуется применять 
гребневую посадку. Уход за посева-
ми начинают примерно через десять 
дней после посадки. Это, в первую 
очередь, неглубокое рыхление меж-
дурядий, прополка не менее двух 
раз, а также двукратное окучивание. 
Допустимы подкормки минеральны-
ми удобрениями и полив в засуху. 

Еще одним опасным вредителем 
считается жук-щелкун, его личинки 
называют проволочником, и они ак-
тивно повреждают молодые клуб-
ни, при этом отмирают побеги ботвы, 
снижается фотосинтез, нарушаются 
обменные процессы и снижается 
урожай. Если все пустить на самотек, 
то и убирать будет нечего. 

На ботве картофеля развивается 
и множество болезней: фитофтора, 
парша обыкновенная, черная нож-
ка и другие. При вирусных болезнях 
можно наблюдать скручивающиеся 
и морщинистые листья, цвет расте-
ния желтовато-зеленый, ботва часто 
полностью гибнет, в гнезде клубни 
мелкие, вялые и их мало. Все это за-
метно не вооруженным глазом, с бо-
лезнями тоже следует бороться хи-
микатами. 

СБОР И ХРАНЕНИЕ
Убирать картофель следует, когда 
клубни полностью созрели, а кожу-
ра окрепла. Сбор клубнеплода мож-
но проводить и комбайнами, и копа-
телями, и лопатами. Но следует про-

ТЕЛЬНЫЙ ПРИРОСТ МОЖЕТ ДОСТИГАТЬ 2,5-2,8 Т/ГА. ПРИРОСТЫ 

В 2025 ПОСЕВНЫЕ ПЛОЩАДИ 
ПОД КАРТОФЕЛЕМ УВЕЛИЧИЛИ  
ДО 290 ТЫСЯЧ ГЕКТАРОВ

ТЕХНОЛОГИЯ  АПК
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С

механических повреждений. Оп-
тимальная температура составляет 
плюс +18…+ 20 градусов, относи-
тельная влажность воздуха до 90% 
при свободном его доступе. В это 
время клубни можно хранит в бур-
тах и под навесом. Здесь же прохо-
дит и охлаждение картофеля. Край-
не важно, чтобы снижение темпера-
туры происходило постепенно. Сни-
жать температуру необходимо по 
0,5°С в сутки в течение 20–30 дней 
до температуры основного хране-
ния. Для партий картофеля, в кото-
рых было много больных или по-
врежденных клубней, снижать тем-
пературу надо более интенсивно – 
по 1°С в сутки. 

Не стоит забывать и про вентиля-
цию картофеля. Вентилируют про-
дукцию воздухом с температурой 
на 2–3°С ниже температуры в на-
сыпи клубней. Если возможности 
искусственного охлаждения нет, ис-
пользуют наружный ночной воздух. 
Охлажденный картофель легко трав-
мируется. Поэтому перед его выгруз-
кой из хранилища температуру воз-
духа необходимо постепенно под-
нять до +8…+10°С, а еще лучше – до 
+10…+15°С. 

Качественное и сухое хранилище 
картофеля, позволяет сберечь уро-
жай вплоть до следующего сезона, 
при этом уменьшить потери до ми-
нимума и создать благоприятные ус-
ловия для получения большего уро-
жая в будущем году. Перед заклад-

кой картофеля на хранение количе-
ство клубней зараженных фитофто-
розом, фузариозом, сухими гнилями 
не допускается выше 1,5%, повреж-
дение кожуры – до 12%, и мякоти – 
не более 5%. 

Производство и сохранность кар-
тофеля очень важно в масштабах 
страны как для крупного агробизне-
са, так и для личных подсобных хо-
зяйств, поскольку его цена и потре-
бление растет. По данным Росстата 
только в Москве население его по-
требляет его более 600 тыс. тонн, 
в год, а по всей России по различ-
ным оценкам  от 8 до 14 млн тонн. 
Таким образом, соблюдая техноло-
гию и осторожность при хранении  
картофеля, можно обеспечить его 
качество и рентабельную реализа-
цию, обеспечив население страны 
качественным продуктом. 

СРАЗУ ПОСЛЕ УБОРКИ 
КЛУБНЯМ СЛЕДУЕТ ПРОЙТИ 
ЛЕЧЕБНЫЙ ПЕРИОД, КОТО-
РЫЙ ДЛИТСЯ ДО 18 ДНЕЙ, 
ПРИ ЭТОМ ПРОИСХОДИТ 
ЗАРАСТАНИЕ ПОЛУЧЕННЫХ 
МЕХАНИЧЕСКИХ ПОВРЕЖДЕ-
НИЙ. ОПТИМАЛЬНАЯ ТЕМПЕ-
РАТУРА СОСТАВЛЯЕТ ПЛЮС 
+18…+ 20 ГРАДУСОВ

АПК  ТЕХНОЛОГИЯ
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На рынке сельхозтехники предложе-
ние сегодня серьезно перевешивает
спрос. По данным «Росспецмаша», 
продажи российской сельхозтехники
на внутреннем рынке в первом квар-
тале сократились на 33% (по сравне-
нию с таким же периодом прошлого
года). Виной тому запредельная клю-
чевая ставка, сделавшая недоступ-
ным кредитование КФХ. Цифры клю-

чевой ставки повергли многих в рос-
сийском АПК в апатию – животно-
воды не хотят принимать решений, 
предпочитают дожидаться лучших 
времен с кормами «по старинке».

Однако такое выжидание в текущих
условиях может стать губительным. 
Средняя цена кормового белка в Рос-
сии в марте 2025 года составила 
16,6 тыс. руб./т. Это на 15,6% боль-

ше, чем в начале года, и на 27,2% 
больше, чем в марте 2024 года. При-
чем, 16,6 тыс. руб./т. – это самый 
доступный, не полноценный белок. 
Реальная цена на белок с хорошим 
аминокислотным составом колеблет-
ся в пределах 24-32 тыс. руб./т., есть 
предложения и за 50 тыс. руб./т.

Таким образом цены на кормовые 
добавки, которые добавляют в «бед-
ные» корма, чтобы стимулировать 
рост, развитие и продуктивность КРС, 
уже неподъемны для многих агро-
хозяйств и ставят под вопрос их вы-
живание.

И это первая и самая главная при-
чина менять традиционную заго-
товку кормов на способ, при кото-
ром белок достается бесплатно – на 
«Сенаж в упаковке». С его помощью 
можно получать корма с содержани-
ем белка от 20%, почти не уступаю-

ТЕХНОЛОГИИ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ

Борьба за эффективность, 
или 5 причин не откладывать переход 

на сенаж в упаковке

С начала 2025 года цена на кормовой белок в России достигла рекорд-
ных значений – выросла сразу на 15,6%. На отрасль давит и кадро-
вый голод в АПК. Агропредприятия буквально бьются за механиза-
торов, но ресурсов для их удержания за счет повышения зарплаты 
в наступившем сельхозсезоне хватит не всем. Решением этих проблем 
может стать переход на современные способы заготовки кормов: с се-
на и силоса – на любой из вариантов «Сенажа в упаковке». Всего я ви-
жу пять причин, по которым молочным предприятиям, желающим не
выживать, а зарабатывать и процветать, откладывать переход на совре-
менную заготовку кормов больше невозможно.

Текст: Дмитрий ТЕПЛОВ, 
директор КРМЗ
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щие пастбищной траве и по энерге-
тической ценности, содержанию са-
харов, минеральных веществ и ви-
таминов.

Еще два года назад при примене-
нии «Сенажа в упаковке» на стаде 
в 1500 голов можно было сэконо-
мить до 32 млн рублей в год на кор-
мовых белковых добавках. Пересчи-
тайте на сегодняшние цены, будет 
еще более неприятная цифра!

В первоклассных кормах, хранящих-
ся в пленке, на срок до двух лет со-
храняются все вещества, необходи-
мые для развития и продуктивности 
молочного поголовья, а потребность 
в концентратах снижается или даже 
отпадает совсем (таблица 1).

По энергетической ценности корма 
в упаковке тоже выигрывают. Боль-
шинство хозяйств, которые работают 
с «Технологией КРМЗ: сенаж в ли-

нию» (вариант «Сенажа в упаковке» 
от КРМЗ), получают корма с обмен-
ной энергией от 11-13 МДж. 

В таблице 2 ниже показана корреля-
ция между качеством кормов и по-
требностью в концентрированных 
добавках. Зачеркнутые цифры на 
красном фоне – сверхвысокие, не-
допустимые параметры кормления, 
способные серьезно навредить жи-
вотным. 

ТЕХНОЛОГИИ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ

Потребление на голову в сутки – в среднем 14 кг сухого вещества (СВ) из травяного сенажа.

Вариант 1. Содержание белка в люцерновом сенаже 
из траншеи – 16% сырого протеина (СП) на 1 кг СВ. 

Итого: 2240 г СП из основного корма

Вариант 2.Содержание белка в люцерновом сенаже 
из упаковки – 21% сырого протеина (СП) на 1 кг СВ. 

Итого: 2940 г СП из основного корма.

Потребность коровы весом 700 кг в протеине на жизнь – 470 г СП
Для производства 1 кг молока (жир 4%, белок 3,4%) необходимо 105 г СП

Расчет: 2240 – 470 = 1770 г
1770 / 105 = 16,8 кг

16,8 кг молока может быть произведено 
из основного корма 

Расчет: 2940 – 470 = 2470 г
2470 / 105 = 23,5 кг

23,5 кг молока может быть произведено 
из основного корма 

Для достижения продуктивности в 44 кг молока 
необходимо добавить 2856 г СП.

Для достижения продуктивности в 44 кг молока 
необходимо добавить 2152 г СП.

Вывод: при увеличении выхода протеина из основного корма на 30% мы получаем 
снижение белковых концентратов на 704 г СП на голову в сутки. Это 59 рублей в денежном выражении.

Таблица 1. Сравнение сенажа из траншеи и сенажа в упаковке

Качество ниже среднего Среднее качество Качество выше среднего

Питательность концентра-
тов, МДж ЧЭЛ на кг 7,60 7,60 7,60

Питательность основного 
корма, МДж ЧЭЛ на кг 5,63 6,33 6,77

Надой, кг в день Основной 
корм, кг СВ

Концен-
траты, кг

Основной 
корм, кг СВ

Концен-
траты, кг

Основной 
корм, кг СВ

Концен-
траты, кг

32 11,0 10,1 13,6 6,9 16,5 3,5

34 10,6 11,2 13,3 8,0 16,4 4,5

36 10,1 12,4 13,0 9,1 16,2 5,5

38 9,6 13,6 12,6 10,2 15,9 6,5

40 9,1 14,8 12,2 11,4 15,7 7,6

42 8,5 16,1 11,7 12,6 15,4 8,7

44 7,9 17,4 11,2 13,9 15,0 9,9

Таблица 2. Корреляция между качеством кормов и потребностью в концентрированных добавках

--->
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Корма в упаковке положительно 
влияют и на продуктивность жи-
вотных. На графике 1 представле-
на динамика надоев одного из 
хозяйств в Пермском крае.

Объемистые корма в упаковке бла-
годаря достаточному содержанию 
белка и высокой обменной энер-
гии позволяют повысить молочную 
продуктивность и жирность молока, 
нормализуют обмен веществ, обе-
спечивают нормальный рост молод-
няка. Такие корма отличаются и вы-
сокой поедаемостью, что отмечают 
все агропредприятия, которые ис-
пользуют «Технологию КРМЗ: сенаж 
в линию». 

Вторая причина – доступные инстру-
менты поддержки.

Кредитование не единственный путь 
к модернизации. Государство сегод-
ня готово поддержать инвестицион-
ную активность аграриев в условиях
экономической турбулентности 
и другими способами.

«Росагролизинг», например, по ак-
ции «Стабильный год» предлагает 
сейчас беспрецедентные льготные 
условия для обновления парка тех-
ники: аванс от 0% и отсрочку пла-
тежей по основному долгу на 1 год. 
Это возможность сосредоточиться на 
развитии агропредприятия без фи-
нансовой нагрузки. Переход на пи-
тательный сенаж в упаковке может 
принести животноводам прибыль до 
100% годовых – за счет повышения 
продуктивности поголовья и сниже-
ния стоимости кормовых рационов. 
И вот только тогда нужно будет на-
чинать платить за технику. 

Имеет значение и то, сколько нужно 
платить. Стоимость самого скромно-
го комбайна для кошения и измель-
чения кормовых культур начинается
от 24 млн рублей, а упаковщика ру-
лонов, индивидуального или линей-
ного – от 3 млн рублей. Решение при-
обрести именно прицепную кормо-
заготовительную технику – наиболее 
выгодный вариант даже тогда, когда 
оборудование на первый год выда-
ют аграриям практически бесплатно. 

Третья причина – доступность рос-
сийских технологий и сервис произ-
водителей.

Сегодня российские предложения 
есть почти во всех сегментах сель-
хозтехники, но не все они уже наш-
ли своих покупателей. Зарубежные 

бренды за время присутствия на рын-
ке сформировали у наших аграриев 
высокие требования к техническому 
уровню оборудования и сервису. 

Поэтому сельхозмашиностроители, 
которые хотят занять на рынке свое 
место, серьезно относятся к процес-
сам внедрения и сопровождения ис-
пользования своей техники в агро-
хозяйствах.

Например, КРМЗ выстроил вокруг 
«Сенажа в линию» сеть информаци-
онной и инструментальной поддерж-
ки: чтобы запас качественных пита-
тельных кормов получился с перво-
го раза. Мы подчеркиваем, что про-
даем не технику, а технологию! 

Сопровождение внедрения важно 
и потому, что неудачные самостоя-
тельные опыты портят репутацию 
и техники, и технологии. Взялись за-
пускать самостоятельно, что-то по-
шло не так, что-то не учли, упустили 
нюанс. Результат получился плохой. 
Сделали вывод, что технология не-
жизнеспособна, бесполезна. Об этом 
тут же узнают все окрестные хозяй-
ства, скепсис заразителен. А если всƇ 
получилось с первого раза, то рас-
пространяется уже позитивный на-
строй, интерес к технологии растет. 

Центр методической поддержки кли-
ентов КРМЗ поддерживает агрохо-
зяйства на всех этапах внедрения 
технологии: помогает рассчитать 
перспективы использования и кон-
тролирует запуск машин, обеспечи-
вая нужное качество кормов с пер-
вого сезона.

Четвертая причина – потребность 
страны в молоке.

Минсельхоз поставил задачу – к 2030 
году увеличить производство моло-
ка в России до 38 млн тонн. Молоч-

ТЕХНОЛОГИИ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ

График 1. Показатели надоев за 8 лет с начала кормления сенажом 

Дмитрий Теплов
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ное производство – одно из ключе-
вых направлений российского АПК, 
причем как в южных, так и в север-
ных регионах.

К заданным цифрам можно пойти
двумя путями: экстенсивным – за 
счет 670000 новых скотомест и со-
ответствующего им строительства 
и кадрового обеспечения, или ин-
тенсивным – за счет роста продук-
тивности поголовья и повышения 
качества сырого молока. И второй 
путь возможен только при перехо-
де на кормление животных сена-
жом в упаковке. 

Пятая причина – ответ на кадровый 
вопрос. 

Сегодня конкурентная заработная 
плата и социальная поддержка ра-
ботников – ключевой вопрос для 
выживания хозяйства. 

Рентабельность молочных хозяйств 
при правильном использовании лю-
бого варианта «Сенажа в упаковке» 
достигает 20-35%, а значит, они мо-

гут позволить себе квалифицирован-
ные кадры, которые останутся с аг-
ропредприятием надолго. Еще такая 
рентабельность позволяет диверси-
фицироваться и в случае необходи-
мости балансировать убытки от дру-
гих направлений, например, от вы-
ращивания овощей или зерновых. 
Это способ вообще сохранить малые 
формы крестьянских хозяйств, заня-

тость на селе, не отдать АПК в нашей 
стране на откуп исключительно аг-
рохолдингам. 

Приведу только один пример. «СПК 
имени Чапаева» в Пермском крае 
работает с «Сенажом в линию» 
с 2010 года. Производит сегодня 
14000 тонн молока в год, у них соб-
ственный молочный цех. 25% со-
трудников на агропредприятии – 
в возрасте до 35 лет.

Ресурсы СПК таковы, что оно стро-
ит жилье для работников с возмож-
ностью выкупа, частично компенси-
рует затраты на отпуск, оказыва-
ет материальную помощь, обеспе-
чивает полисом ДМС. Есть и со-
циальные проекты – строительство 
детских площадок, сквера, спор-
тивного клуба. 

Так экономический успех техноло-
гичного агрохозяйства привлекает 
и удерживает лучшие кадры, в том 
числе молодые, а еще – поддержи-
вает жизнь села.

617060, Пермский край, 
Краснокамск, ул. Трубная, 4 
+7 (342) 255-40-51
e-mail: agro@krmz.info

Горячая линия по кормам
8-800-500-79-17
(круглосуточно, звонок бесплатно)

ТЕХНОЛОГИИ МОЛОЧНОЙ ПРОДУКТИВНОСТИ

СПРАВКА:
«Технология КРМЗ: сенаж в линию» – 
вариант «Сенажа в упаковке» с использованием 
линейки машин KRMZ Innovation. 

На этапе упаковки используют скоростной 
упаковщик SPEEDWAY 120 – он оборачивает рулоны 
в 8 слоев агрострейч-пленки и укладывает в «линию», 
что экономит до 50% расходных материалов 
по сравнению с аналогичными машинами.
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